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Закон о рыболовных 
участках и электронных 
аукционах получил подпись 
президента

Президент подписал закон «О внесении 
изменений в федеральный закон «О рыболовстве 
и сохранении водных биоресурсов». Документ 
предусматривает два важных для отрасли 
направления. Публикуем текст закона. Инвесторам 

подбирают 
стимулы

Капитан 
краболова-
рекордсмена 
рассказал о 
секретах успеха

Эффект 
от вычета 
может быть 
выше

Налог на сверхприбыль 
введут для организаций, у 
которых средняя арифмети-
ческая величина прибыли 
за 2021 и 2022 гг. оказалась 
выше 1 млрд рублей. Налого-
вая ставка устанавливается в 
размере 10% от суммы пре-
вышения прибыли, говорит-
ся в пресс-релизе Госдумы. 
Уплачиваться налог будет до 
28 января 2024 г.

Отмечено, что налог на 
сверхприбыль будет зачис-
ляться исключительно в фе-
деральный бюджет и носить 
разовый характер. Также 
предусматривается ряд ка-
тегорий организаций, кото-
рые исключаются из состава 

Налог на сверхприбыль 
прошел Госдуму

плательщиков нового нало-
га. Это, в частности малый и 
средний бизнес, плательщи-
ки ЕСХН, компании, создан-
ные после 2020 г., нефтега-
зовый сектор и добыча угля. 
Также в исключения внесли 
организации, у которых за на-
логовые периоды 2018 и 2019 
гг. отсутствовали доходы от 
реализации. Кроме того, в 
списке кредитные организа-
ции и некредитные финан-
совые организации, в отно-
шении которых на 1 января 
2023 г. осуществлялись меры 
по предупреждению банкрот-
ства с участием Централь-
ного банка или Агентства по 
страхованию вкладов. Также 

исключаются организаци-
и-застройщики, реализую-
щие проекты с привлечением 
средств граждан и не выпла-
чивавшие дивиденды в 2021 
и 2022 гг.

«Это налог очень непри-
ятный, но справедливый», 
— коротко прокомментиро-
вал председатель комитета 
Госдумы по бюджету и нало-
гам Андрей МАКАРОВ, пред-
ставлявший закон на пле-
нарном заседании 21 июля. 
С ним согласилась фракция 
ЛДПР, против высказались 
КПРФ и «Справедливая Рос-
сия», указавшие, в частно-
сти, на высокие доходы не-
фтегазового сектора. Тем не 

менее документ был принят в 
третьем чтении большинством 
голосов, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Кроме того, парламен-
тарии одобрили в третьем 
чтении закон-спутник — «О 
внесении изменений в часть 
первую и статью 270 части 
второй Налогового кодекса 
РФ». Эти поправки предусма-
тривают возможность вводить 
отдельными законами налоги 
разового характера, вроде на-
лога на сверхприбыль.

Документы отправились 
в Совет Федерации. Закон о 
налоге на сверхприбыль дол-
жен вступить в силу с 1 января 
2024 г.

Государственная Дума в третьем чтении приняла закон о налоге 
на сверхприбыль. Также одобрен закон-спутник — по внесению 
соответствующих изменений в Налоговый кодекс.
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На чем основывается ны-
нешняя привлекательность 
крабового сектора в глазах 
государства и банков и по-
чему такая ситуация крайне 
нестабильна, руководитель 
Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников рассказал 
в авторской колонке для РБК. 
Часть тезисов ВАРПЭ опубли-
ковала в своем телеграм-ка-
нале, сообщает корреспондент 
Fishnews.

Текущую ситуацию в секто-
ре можно назвать «крабовой 
лихорадкой», считает прези-
дент объединения: несколько 
крупных игроков с мощным ад-
министративным ресурсом на-
целены на создание крабовой 
империи мирового уровня, рос-
сийские банки заинтересова-
ны в том, чтобы «пристроить» 
пухнущую ликвидность, госу-
дарство видит денежные по-
токи крабодобытчиков за ми-
нувшие несколько лет и тоже 
хочет отрезать от этих потоков 
весомый кусок (ожидание вла-
стей от крабовых аукционов, 
запланированных на этот год, 
соизмеримы с ожиданиями от 
сбора налога на сверхприбыль, 
обратил внимание президент 
ВАРПЭ).

Однако нынешняя ситуа-
ция — это лишь совпадение 
нескольких рыночных трендов, 
обращает внимание эксперт.

Так, Россия внезапно ста-
ла игроком номер один на кра-
бовом рынке, заполучив 40% 
мирового экспорта краба в де-
нежном выражении. Но причи-
на кроется в снижении объема 
мировых поставок всех видов 
крабов в 2017–2022 гг., указал 
глава ассоциации. Например, 
в 2017 г. они составляли 926 

Президент АПРОХК Сер-
гей Рябченко направил пись-
мо председателю Комитета 
Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Александру ДВОЙНЫХ, со-
общили Fishnews в объеди-
нении.

В объединении считают 
необходимым вернуться к 
вопросу о коэффициенте, 
который предполагается ис-
пользовать для расчета на-
чальной цены лотов на кра-
бовых аукционах. Если на 
первом этапе торгов закла-
дывался показатель 0,25, то 
для второго этапа его повы-
сили до 0,6.

В проекте постановле-
ния, который проходил пу-
бличное обсуждение, также 
предусматривался коэффи-
циент 0,25, отметили в ас-
социации. Именно такой по-
казатель использовался при 
первоначальных расчетах 
экономической обоснован-
ности инвестиционных про-
ектов, говорят в АПРОХК. 
Удорожание строительства 
объекта инвестиций — суд-

Ассоциация предприятий рыбной отрасли 
Хабаровского края обратилась в профильный 

комитет Совета Федерации по формуле 
расчета начальной цены лотов на крабовых 

торгах с инвестиционными обязательствами. 
Сейчас идет подготовка второго этапа 

таких аукционов.

Актуальный вопрос 
крабовых аукционов 
предлагают вынести 
на площадку Совета 

Федерации

на и повышение начальной 
цены лотов разрушает эко-
номическую логику участия 
в торгах, заявили в объеди-
нении.

Ассоциация также указа-
ла на нестабильность рын-
ков сбыта крабовой продук-
ции. По сути, единственным 
покупателем живого краба 
сейчас является Китай, от-
мечено в письме к Алексан-
дру Двойных.

Хабаровское объедине-
ние предложило вынести 
вопрос о начальной цене 
лотов на заседание Коми-
тета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию. При этом в АПРОХК 
считают важным пригласить 
к обсуждению представите-
лей заинтересованных ве-
домств и рыбохозяйствен-
ных ассоциаций.

Напомним, что Совет Фе-
дерации осуществляет мо-
ниторинг реализации закона 
об инвестиционных квотах 
и крабовых аукционах. Для 
этого создана специальная 
рабочая группа.

Глава ВАРПЭ проанализировал 
риски «крабовой лихорадки»

Крабовый сектор сейчас выглядит весьма привлекательным, однако такая 
ситуация — лишь совпадение нескольких рыночных трендов, обращает 

внимание президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ. При этом она в любой 
момент может измениться, отметил руководитель ассоциации.

тыс. тонн, а спустя пять лет — 
уже 778 тыс. тонн. Пока весь 
мир сокращал поставки, Рос-
сия наращивала.

При этом росли российские 
поставки наиболее дорогосто-
ящих категорий. Если во всем 
мире их поставки сократились 
на 13% с 2017 г., то в России 
выросли на 37% — с 73 тыс. до 
100 тыс. тонн. Доля России в 
общемировом вылове преми-
альных видов крабов увеличи-
лась с 30% почти до 50% всего 
за пять лет.

Российские краболовы 
целенаправленно создавали 
новый рынок, продвигая стан-
дарты потребления живых 
крабов — самого премиально-
го сегмента. И если в Японии 
и Корее подобные стандарты 
были привычны, то для Китая 
это стало открытием. В резуль-
тате импорт краба в Китай уве-
личился с 2000 г. в пять раз и 
достиг 90 тыс. тонн; 75% этого 
объема — живой краб.

На этом фоне российские 
рыбопромышленники зарабо-
тали за пять лет почти 8 млрд 
долларов. Поэтому инвестиции 
в крабовые квоты восприни-
маются банками как высоко-
доходные и очень надежные, 
правительство же расценивает 
их как своеобразный налог на 
сверхприбыль, заявил Герман 
Зверев.

Однако этот сектор подвер-
жен серьезным рискам: природ-
ным, внешнеэкономическим и 
риску финансовой неустойчи-
вости заемщиков. Из-за сниже-
ния запасов США ввели запрет 
на добычу в 2024 г. камчатско-
го краба в Бристольском зали-
ве и краба-стригуна опилио в 
Беринговом море.

С внешнеэкономическими 
ограничениями столкнулась 
сама Россия: еще недавно рос-
сийский краб составлял не ме-
нее 20% импортных поставок на 
рынок США. Но в прошлом году 
Соединенные Штаты ввели за-
прет на импорт из России. «Фи-
нансовая гидропоника» россий-
ского крабового бизнеса сейчас 
основывается на перспективах 
китайского рынка. Но в первую 
четверть XXI в он трижды резко 
сжимался: в 2012–2015 гг. кра-
бовый импорт в КНР сократил-
ся на 14%, в 2018–2020 гг. — на 
18%, в 2020 г. — на 8%.

Что касается риска финан-
совой неустойчивости заем-
щиков, в 2022 г. совокупная 
кредиторская задолженность 
рыбной отрасли достигла 509 
млрд долларов — долги вырос-
ли почти в четыре раза всего за 
пять лет. И наполовину виной 
этому крабовые аукционы 2019 
г., указал президент ВАРПЭ. 
Правила же грядущих крабо-
вых аукционов, по его оценкам, 
потребуют от отрасли еще кре-
дитов примерно на 250 млрд 
долларов. Заемщиками при 
этом останутся теми же, что 
дополнительно усилит кредит-
ную нагрузку, отметил Герман 
Зверев.

По его мнению, банки и го-
сударство делают ставку на 
крайне нестабильные тренды, 
которые в любой момент мо-
гут измениться. Например, мо-
жет пойти в рост вылов краба 
в Канаде, или может пойти на 
спад популярность российского 
краба, или Китай найдет себе 
более привлекательного по-
ставщика. Подобные события 
за последнюю четверть века 
случались неоднократно.



новлении правительства сохра-
нили мягкий вариант принципа 
«где ловим — там и строим», 
уже использовавшийся на пер-
вом этапе. Победители новых 
аукционов, получающие квоты 
на Дальневосточном бассейне 
под постройку флота, должны 
будут сначала запросить ин-
формацию об условиях на вер-
фях Дальнего Востока и при 
выборе места строительства в 
другом регионе обосновать та-
кое решение.
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Закон о 
рыболовных участках 
и электронных 
аукционах 
получил подпись 
президента
Президент подписал закон «О внесении 
изменений в федеральный закон 
«О рыболовстве и сохранении водных 
биоресурсов». Документ предусматривает 
два важных для отрасли направления. 
Публикуем текст закона.

На показателях эконо-
мики Приморья губернатор 
Олег Кожемяко остановился 
на встрече с главой прави-
тельства во Владивостоке. 
Отдельно было затронуто су-
достроение, следует из стено-
граммына сайте кабмина.

В регионе строятся суда для 
рыбной промышленности — 
краболовы, обратил внимание 
губернатор. При этом он отме-
тил, что по итогам аукционов 
второго этапа это направление 

Премьер-министр Михаил МИШУСТИН провел встречу с губернатором Приморского края Олегом КОЖЕМЯКО

Текст закона от 24 июля 2023 г. 
№ 384 доступен на сайте 
Fishnews

Первое ключевое на-
правление нового закона 
— это новые принципы рас-
пределения рыболовных 
участков, в том числе для 
добычи анадромных видов 
рыб. С вступлением закона 
в силу РЛУ будут распреде-
ляться на аукционах, а не 
на конкурсах, как сейчас. 
Исключение — участки для 
традиционного рыболовства 
коренным малочисленных 
народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. Также 
предусмотрена возможность 
перезакрепления участков 
за действующими пользо-
вателями при соблюдении 
ряда условий без торгов, то 
есть и без конкурсов, и без 
аукционов, сообщает корре-
спондент Fishnews.

П р е д у с м а т р и в а ю т с я 
новые обязательства для 
пользователей рыболовных 
участков для добычи ана-
дромных видов рыб (а это в 
том числе и тихоокеанские 
лососи). Для доступа к ре-
сурсам анадромных необ-
ходимо будет участвовать в 
социально-экономическом 
развитии региона (это будет 
закрепляться специальным 
соглашением с руковод-
ством субъекта Федерации) 
— такое требование распро-

Олег КОЖЕМЯКО надеется, что 
краболовы будут строить в Приморье
Сейчас ожидается новое распределение «квот под киль», и хотелось бы, 
чтобы суда вновь строились в Приморском крае, заявил губернатор Олег 

КОЖЕМЯКО на встрече с премьером Михаилом МИШУСТИНЫМ.страняется как на промыш-
ленные предприятия, так и 
на организаторов любитель-
ской рыбалки.

Второе направление — 
это перевод «молоточных» 
аукционов по предоставле-
нию права на вылов в элек-
тронные. Таким образом бу-
дут продаваться в том числе 
доли квот добычи. Сейчас 
электронный формат торгов 
предусмотрен только для 
квот вылова крабов в инве-
стиционных целях.

Новый закон вступит в 
силу с 1 сентября 2024 г. В 
Росрыболовстве ранее сооб-
щили, что планируется так-
же подготовить изменения 
закона по границам рыбо-
ловных участков.

хотелось бы продолжить. «У 
нас успешно реализуется этот 
проект. Сейчас будет новая 
опционная реализация кво-
ты, и, конечно, хотелось бы, 
чтобы эта программа, «квоты 
под киль», была продолжена 
на приморских верфях, кото-
рые получили уже технологию, 
опыт приобрели и привлекли 
людей», — сказал Олег Коже-
мяко.

Напомним, что для второй 
волны крабовых торгов в поста-

«В 2020 году по заказу 
Северо-Восточного филиала 
Главрыбвода начал работу сер-
вис «Оформление лицензии на 
вылов водных биоресурсов». 
Он стал прототипом универ-
сального сервиса по подаче 
заявлений на оформление пу-
тевок на вылов водных биоре-
сурсов. Это был один из первых 
сервисов в стране по реализа-
ции цифровых путевок граж-
данам», — рассказал Fishnews 
Андрей Здетоветский.

С июля прошлого года на ре-
гиональном портале «Госуслуги 
41» можно оформить путевки 
для рыбалки еще на 11 рыбо-
ловных участках, находящихся в 
пользовании компаний «Биг-Ри-
вер» и «Река Паратунка».

За период с 2020 по 2022 
гг. отчетливо виден постоян-
ный рост количества заявок на 

Любительская рыбалка Камчатки 
идет в ногу со временем

В Камчатском крае с каждым годом приобретают все больше 
электронных путевок на добычу лосося, отмечает министр по рыболовству 
региона Андрей ЗДЕТОВЕТСКИЙ. К проекту собираются присоединиться 

новые компании — пользователи участков.

оформление цифровых путе-
вок (с 223 до 8 243) и посеще-
ний страницы сервиса (с 674 до 
14 589), привели цифры в ми-
нистерстве.

«Цифровые путевки поль-
зуются повышенным спросом у 
молодежи и граждан среднего 
возраста. Со старшими воз-
растными группами продолжа-
ем работать, в том числе разъ-
ясняя порядок приобретения 
таких разрешений», — отметил 
Андрей Здетоветский.

С начала лососевой путины 
до середины июля через сер-
вис продано 3594 электронных 
путевки. «Основная рыбалка 
по ним еще впереди, так как 
в целях контроля цифровые 
путевки на чавычу в текущем 
году решено не реализовы-
вать», — обратил внимание 
глава министерства.

Универсальный сервис в 
конце прошлого года интегри-
ровали с порталом «КАМбалл» 
для подтверждения статуса 
«житель Камчатки». Это по-
зволило ввести разграничение 
стоимости путевок для камчат-
цев и прибывших в регион го-
стей.

«Также по многочисленным 
просьбам — как пользователей 
рыболовных участков, так и ры-
баков-любителей — в сервисе 
реализована возможность по-
купать путевки в соответствии 
с суточными нормами выло-
ва», — подчеркнул собеседник 
Fishnews.

Планируется, что в этом 
году к проекту присоединят-
ся компании «Кинг Салмон», 
«Сильвер Салмон» и «РКЗ-
37». Совершенствование рабо-
ты сервиса продолжается.



говора. Хотелось бы прояснить 
этот момент, чтобы у предпри-
ятий не было рисков», — об-
ратила внимание собеседница 
Fishnews.

Договоры пользования РЛУ 
должны будут содержать ряд 
обязательств. Это осуществле-
ние искусственного воспроиз-
водства водных биоресурсов 
при наличии научных рекомен-
даций, выполнение соглашения 
об участии в социально-эконо-
мическом развитии региона и 
производственный контроль в 
границах участка.

Последнее понятие рань-
ше не использовалось в ры-
бохозяйственной отрасли, 
отметила Ольга Булкова. 
Под производственным кон-
тролем понимается деятель-
ность пользователей по пред-
упреждению и выявлению 
нарушений законодательства 
в области рыболовства и со-
хранения водных биоресур-
сов. Здесь также ожидается 
принятие подзаконной базы.

«Закон вступает в силу с 1 
сентября 2024 года. И к это-
му времени будет уже разра-
ботана подзаконная база по 
исполнению его требований. 
Хотелось бы, чтобы новый ме-
ханизм работал четко, понят-
но, чтобы все правила игры 
были ясны всем участникам 
процессов. И мы надеемся, 
конечно, что все вопросы, 
которые сейчас у нас возни-
кают, получат ответы и все 
опасения будут развеяны», — 
резюмировала председатель 
Хабаровского Крайрыбаккол-
хозсоюза.
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Парламентарии и прези-
дент поддержали федераль-
ный закон об изменении систе-
мы торгов в рыбной отрасли. 
Ряд важных новаций пред-
усмотрен для пользователей 
рыболовных участков (РЛУ).

Конкурсная система за-
крепления прав на участки по 
новому закону сохраняется 
только для традиционного ры-
боловства, обратила внимание 
председатель Союза рыболо-
вецких кооперативов-колхозов 
Хабаровского края Ольга Бул-
кова. Но есть и исключение 
— и это как раз возможность 
перезаключить договор на 
РЛУ на новый срок без торгов, 
то есть и без конкурсов, и без 
аукционов. Предусматривает-
ся, что договоры пользования 
участками для добычи ана-
дромных видов рыб (а это в 
том числе тихоокеанские лосо-
си) заключаются на 20 лет.

«Мы, конечно, поддержи-
ваем возможность переофор-
мить договор на новый срок 
без торгов. Это защищает 
береговые предприятия, дает 
пользователям участков дол-
говременные гарантии: они по-
нимают, что будут обеспечены 
ресурсом и могут планировать 
свою производственную дея-
тельность», — прокомменти-
ровала руководитель отрасле-
вого объединения.

Важно, что перезаключе-
ние договора по новому зако-
ну — это не разовая кампания. 
Количество перезаключений 
не ограничивается. При этом 
перечислены условия, при со-
блюдении которых перезаклю-
чается договора на участки.

Заниматься добычей ана-
дромных видов рыб промыш-
ленные предприятия смогут 
только при условии заклю-
чения с субъектом Федера-
ции соглашения об участии 
в социально-экономическом 
развитии региона. Такая же 
обязанность закрепляется для 
организаторов любительского 
рыболовства.

Соглашение должно пред-
усматривать обязательства, 
направленные преимуще-
ственно на социально-эконо-
мическое развитие сельских 
территорий соответствующих 
субъектов Федерации. При-
мерный перечень таких обяза-
тельств определит федераль-
ное правительство.

Согласовывать условия со-
глашений, а также внесение в 
такие документы изменений 

Плату за РЛУ 
обсудят в рамках 
рабочей группы
Минсельхоз и Росрыболовство собираются 

проработать вопрос платы за 
переоформление договора на рыболовный 

участок без торгов на площадке 
межведомственной рабочей группы.

Президент Владимир ПУТИН 

24 июля подписал закон о 

торгах в рыбной отрасли, в 

том числе о новой системе 

распределения рыболовных 

участков. Документ пред-

полагает возможность для 

пользователя получить РЛУ 

на новый срок без торгов — 

без конкурсов и аукционов. 

При этом государство будет 

взимать плату. Ее размер и 

порядок взимания определит 

правительство.

«Такой порядок будет 

утвержден постановлением 

правительства», — сообщил 

замминистра сельского хо-

зяйства Максим УВАЙДОВ, 

отвечая на вопрос сенато-

ра Анатолия ШИРОКОВА о 

подъемности платы при пе-

резаключении договора. За-

меститель министра отметил, 

что будут учитываться такие 

аспекты, как повышение ста-

вок сбора за пользование во-

дными биоресурсами и соци-

альные взносы.

Днем ранее на заседании 

комитета Совета Федерации 

по аграрно-продовольствен-

ной политике и природополь-

зованию заместитель руко-

водителя Росрыболовства 

Василий СОКОЛОВ уточнил, 

что речь идет о разовой плате. 

При этом возможные подходы 

для определения платы — это 

анализ вылова и ставка сбо-

ра за объект промысла. «Мы 

хотим проанализировать: при 

разных ставках сбора, каков 

этот разовый платеж будет 

для конкретных пользовате-

лей, для того чтобы, конеч-

но, их работа была при этом 

эффективна», — объяснил 

заместитель руководителя 

Росрыболовства. Предлагае-

мые подходы, по его словам, 

обсуждаемы.

И представитель Минсель-

хоз, и, ранее, представитель 

Росрыболовства отметили, 

что рассмотрение темы пла-

ты за участки предполагает-

ся продолжить на площадке 

межведомственной рабочей 

группы. Напомним, что она 

была создана в прошлом году 

для подготовки закона о ры-

боловных участках, в состав 

вошли представители феде-

ральных ведомств, Совета 

Федерации и Госдумы, науки, 

властей регионов, отрасле-

вых объединений.

Ольга БУЛКОВА, председатель Хабаровского Крайрыбакколхозсоюза

Ольга БУЛКОВА: 
Рассчитываем на четкие механизмы 

по рыболовным участкам

Перезаключение договоров на рыболовные участки без торгов 
позволит создать понятный горизонт планирования для пользователей и 
сохранить береговые предприятия, отметила председатель Хабаровского 

Крайрыбакколхозсоюза Ольга БУЛКОВА. В то же время она обратила 
внимание на ряд вопросов.

будут региональные комиссии 
по анадромным.

Участие в социально-э-
кономическом развитии тер-
ритории для предприятий на 
Дальнем Востоке — привыч-
ная форма работы, отметила 
Ольга Булкова. Рыбаки тради-
ционно помогают населенным 
пунктам, активно вовлечены в 
разные социальные програм-
мы, а для отдаленных сел и 
поселков Хабаровского края 
рыбопромышленные предпри-
ятия подчас играют системо-
образующую роль.

В то же время возникает 
вопрос: какие конкретно бу-
дут условия соглашений, что 
именно будет входить в пол-
номочия комиссии. Ясность 
здесь должна внести подза-
конная база, прокомментиро-
вала председатель Хабаров-
ского Крайрыбакколхозсоюза.

Соглашение должно за-
ключаться на срок действия 
договора. При досрочном рас-
торжении соглашения договор 
также будет расторгаться.

Процедура расторжения 
договора в случае, если поль-
зователь участка не заключит 
соглашение в установленный 
срок или если соглашение с 
ним будет досрочно расторгну-
то, — уведомительная, без 
суда.

«Какие-то непредвиденные 
обстоятельства или бюрокра-
тические проволочки — не 
по вине самого предприятия 
— могут вызвать задержку 
в заключении соглашения. И 
формально это может стать 
поводом для расторжения до-
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Закон предусматривает пе-
резакрепление рыболовных 
участков с действующими поль-
зователями на новый срок без 
торгов — без конкурсов и аукци-
онов. Для этого должен соблю-
даться ряд условий, например 
— в случае с промыслом лосо-
сей — выполнение соглашения 
об участии в социально-эконо-
мическом развитии региона.

Изменения — долгождан-
ные для рыбацкого сообще-
ства, отмечает член Комитета 
Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной полити-
ке и природопользованию Люд-
мила Талабаева. Сенатор от 
Приморского края активно уча-
ствовала в обсуждении и под-
готовке изменений, выступив 
одним из соавторов поправок.

Необходимость законода-
тельно установить гарантии 
для защиты интересов добро-
совестных пользователей-ин-
весторов назрела давно, под-
черкнула Людмила Талабаева. 
«Поэтому крайне важно, что 
данный федеральный закон 
устанавливает право для до-
бросовестных пользователей 
по окончании срока догово-
ра пользования рыболовным 
участком на заключение ново-
го договора на этот участок без 
проведения торгов сроком на 
20 лет», — цитирует парламен-
тария пресс-служба.

Изменения положитель-
но скажутся на деятельности 
предприятий малого и среднего 
бизнеса, которые добросовест-
но работают и играют системо-
образующую роль в жизни не-
больших населенных пунктов и 
отдаленных территорий. «Со-
вместно с ассоциацией рыбо-
промышленников Приморского 
края мы добивались, чтобы для 
них было меньше препятствий, 
чтобы они продолжали рабо-
тать и поддерживать жизнь на 
селе», — отметила Людмила 
Талабаева.

Подходы лосося в Примо-
рье — на фоне других регио-
нов Дальнего Востока — не-
большие, но «красная» путина 
— важнейшая составляющая 
хозяйственной деятельности 
предприятий. Так что тема ры-
боловных участков — также 
чувствительная для рыбной от-
расли края. Очень важно, что 
федеральное законодательство 
предусмотрело долгосрочное 
закрепление участков — на 20 
лет — с возможностью дальней-
шего перезакрепления, считает 
президент Ассоциации рыбо-

хозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫНОВ. 
Это солидный срок, за который 
можно — если у кого-то еще 
нет таких мощностей — вы-
строить современные заводы 
по переработке, реализовать 
другие инфраструктурные 
проекты.

«Мы всегда выступали за 
долгосрочное закрепление ре-
сурсов — будь то анадромные 
виды рыб или другие объекты 
промысла. На мой взгляд, это 
основополагающий для разви-
тия отрасли принцип», — отме-
тил руководитель АРПП.

Президент ассоциации по-
благодарил Людмилу Талаба-
еву за участие в подготовке 
закона. В объединении рассчи-
тывают на сотрудничество с се-
натором при разработке подза-
конной базы.

Один из ключевых вопро-
сов — какие направления уча-
стия в социально-экономиче-
ском развитии региона будут 
предусматриваться для поль-
зователей. Позитивно, что со-
глашения будут заключаться 
на уровне субъектов Федера-
ции. В разных регионах спец-
ифика добычи лосося своя. 
Сложно сравнивать Примор-
ский край и, например, Кам-
чатку, где вылов за путину из-
меряется сотнями тысяч тонн. 
Поэтому и требования к поль-
зователям участков должны 
быть свои и учитывать эконо-
мическую целесообразность 
работы предприятий.

«Поэтому мы будем уча-
ствовать в разработке подза-
конных актов, предлагаемых 
федеральными ведомствами, и 
смотреть, чтобы эти документы 
учитывали прогнозы возмож-
ного вылова», — заявил глава 
приморской ассоциации.

Необходимо, чтобы за все-
ми изменениями не остава-
лась без внимания ключевая 
задача — доступная рыбная 
продукция для российского 
потребителя. Возможно, среди 
обязательств пользователей 
как раз и могут быть поставки 
рыбы по приемлемым ценам, 
полагает собеседник Fishnews.

Работа по подзаконной 
базе предстоит большая. 
«Уверен, что у нас все полу-
чится и наши пользователи 
получат участки на новый 
срок без торгов, с учетом ин-
тересов самих предприятий, 
региона и, конечно, потреби-
телей», — резюмировал Геор-
гий Мартынов.

Людмила ТАЛАБАЕВА, член 
Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию

Георгий МАРТЫНОВ, президент 
Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья

Сенатор и ассоциация Приморья 
продолжат работу над 

законодательством 
по рыболовным участкам

Федеральное 
законодательство 
предусмотрело 
долгосрочное закрепление 
участков — на 20 лет — с 
возможностью дальнейшего 
перезакрепления. Это 
солидный срок, за который 
можно — если у кого-то 
еще нет таких мощностей 
— выстроить современные 
заводы по переработке, 
реализовать другие 
инфраструктурные проекты.

Новый закон о рыболовных участках должен защитить интересы 
добросовестных пользователей, отмечает член Совета Федерации 

от Приморского края Людмила ТАЛАБАЕВА. В Ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий Приморья уже определили ключевые 

акценты для подготовки подзаконной базы.

Север получил 
обновленные 

правила рыболовства
В правила рыболовства для Северного 
бассейна внесен ряд изменений. Они 
касаются регулирования промысла 

камчатского краба и нельмы, ведения 
рыболовного журнала и условий 

любительской рыбалки.

Часть изменений, внесен-
ных Минсельхозом в правила 
рыболовства для Северного 
бассейна, связана с перехо-
дом отрасли на электронный 
рыболовный журнал, который 
заменит промысловый и тех-
нологический журналы.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, зона дей-
ствия правил расширяется 
— с сентября 2024 г. под их 
регулирование попадает про-
мышленное и прибрежное 
рыболовство в Карском море. 
Напомним, Росрыболовство 
не раз заявляло о намерении 
открыть в этом районе крабо-
вый промысел.

В новой редакции правил 
изменились ограничения на 
добычу камчатского краба. 
На континентальном шель-
фе РФ промысел этого вида 
запрещен с 16 января по 30 
июня, в территориальном 
море и внутренних морских 
водах запрет действует с 1 
марта по 31 мая.

Особое регулирование 
прописано для промысла 
нельмы в реке Печора на 
территории Ненецкого авто-
номного округа (НАО): ловить 
эту рыбу нельзя в период с 20 
мая до 15 июля, а размер при-
лова ограничен до 5%.

В правилах появился за-
прет рыбакам оставлять от-
ходы от разделки водных 
биоресурсов «на льду и на 
берегу водных объектов ры-
бохозяйственного значения». 
Минсельхоз также внес уточ-
нения по организации вылова 
анадромных видов рыб. На-
пример, разрешена установ-
ка рыбоучетных заграждений 
при промысле лососевых.

Большой блок измене-
ний касается любительского 
рыболовства. Введены до-
полнительные ограничения 
на подводную охоту. Рыба-
кам-любителям запрещено 
использовать сети на рыбо-
водных участках. Зато сезон 
любительского лова камчат-
ского краба в Баренцевом 
море теперь начинается на 
месяц раньше — с 1 мая. При 
этом суточная норма добычи 
краба по путевке не может 
превышать 7 экземпляров.

В правила рыболовства 
также добавлен перечень при-
брежных населенных пунктов 
Архангельской и Мурманской 
областей, НАО и Карелии. В 
морских акваториях, приле-
гающих к этим поселениям, 
местные жители имеют право 
пользоваться сетями при лю-
бительском рыболовстве.
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В июле в Сахалинской области с рабочей поездкой побывал вице-премьер 
— полпред президента на Дальнем Востоке Юрий ТРУТНЕВ. 

Обсуждалась модернизация Корсаковского порта и привлечение 
инвесторов на Курилы. При реализации этих проектов акцент 

будет сделан в том числе на рыбную отрасль.

Инвесторам подбирают стимулы

Юрий ТРУТНЕВ и руководство Сахалинской области обсудили новые проекты для привлечения инвестиций 
на Сахалин и Курилы

ПОРТОВЫЕ ПЛАНЫ

Один из масштабных проек-
тов, запущенных на Сахалине, 
— модернизация порта в Кор-
сакове. Новые возможности в 
сфере логистики и производ-
ства региону должна обеспе-
чить перестройка инфраструк-
туры.

Проект предусматривает 
реконструкцию гидротехниче-
ских сооружений терминала по 
обслуживанию рыбопромыс-
ловых судов, находящегося в 
ведении Нацрыбресурса, и ГТС 
Южного погрузрайона, подве-
домственного Росморпорту.

Планируется провести дно-
углубление подходного кана-
ла и операционной акватории 
порта. В результате появится 
возможность заходить крупно-
тоннажным судам.

После реконструкции еже-
годный грузооборот Южного 
погрузрайона вырастет почти в 
12 раз (с 0,34 до 4 млн тонн), 
рыбного терминала — в 4 раза 
(с 0,15 до 0,6 млн тонн).

Реализацию проекта рассмо-
трели на совещании у вице-пре-
мьера — полпреда президента. 
Проектная документация на 
объекты разработана и рассма-
тривается Главгосэкспертизой 
(это учреждение уполномочено 
на проведение государствен-
ной экспертизы проектной 
документации), доложил на 
совещании у вице-премьера 
— полпреда заместитель пред-
седателя регионального прави-
тельства Антон ЗАЙЦЕВ.

Проект планируется реали-
зовывать в два этапа, с завер-
шением в 2027 году, сообщил 
журналистам по итогам сове-
щания губернатор Валерий 

ЛИМАРЕНКО. Корсаковский 
порт глава региона назвал клю-
чом к развитию промышленно-
сти на Сахалине.

С модернизацией порта 
связывают и новые проекты в 
рыбной отрасли. «Реконструк-
ция ГТС и дноуглубительные 
работы позволят, конечно, 
заходить крупнотоннажному 
флоту. Бизнес, рыбодобыва-
ющие компании, проявили ин-
терес к тому, чтобы построить 
здесь современный перераба-
тывающий завод, в том числе, 
возможно, в рамках второго 
этапа инвестиционных квот», 
— сообщил Fishnews министр 
по рыболовству региона Иван 
РАДЧЕНКО.

Принятые в декабре изме-
нения федерального закона о 
рыболовстве определили кон-
туры второй волны инвестквот 
на Дальнем Востоке. Одно из 
направлений — береговая пе-
реработка. Сейчас ожидается 
выход подзаконной базы, уста-
навливающей более деталь-
ные требования к объектам 
инвестиций, которые должны 
будут ввести в эксплуатацию 
участники программы. В пер-
вом этапе инвестквот Саха-
линская область активно уча-
ствовала именно с береговыми 
производствами, и инвесторы 
готовы продолжать эту работу, 
отметил президент Ассоциации 
рыбопромышленных предпри-
ятий Сахалинской области 
Максим КОЗЛОВ. Эти планы 
могут быть увязаны в том чис-
ле и с проектом в Корсакове.

Снятие инфраструктурных 

ограничений поможет при-

влечь инвестиции в развитие 

территории. Интерес к этим 

возможностям уже проявляет 

несколько компаний, рассказал 
Иван Радченко.

По мнению Максима Козлова, 
модернизация позволит уси-
лить роль корсаковской гавани 
в рыбной отрасли. И это связа-
но не только с направлением 
переработки. В Корсакове мож-
но создать условия и для разви-
тия судоремонта, обслуживания 
флота. В жизни порта откроется 
новая страница.

Существует несколько вари-
антов финансирования проекта 
по модернизации, рассказал по 
итогам совещания на Сахалине 
Юрий Трутнев. «Но как бы об-
стоятельства ни сложились, ка-
кой бы вариант ни был выбран, 
проект будет реализован, а мы 
его поддержим», — заявил ви-
це-премьер — полпред.

«В ближайшие годы на базе 
этого транспортного узла мы 
собираемся создать много-
функциональный глубоково-
дный порт. Здесь появится 
грузовой пирс с контейнерным 
терминалом, рыбный логисти-
ческий терминал на 1 млн тонн 
продукции», — обрисовал пер-
спективы Валерий Лимаренко.

Расширение возможностей 
инфраструктуры порта Кор-
саков должно войти в план 
комплексного социально-э-
кономического развития Юж-
но-Сахалинской городской 
агломерации. Такие планы, 
напомним, призваны сочетать 
градостроительные решения с 
развитием экономики.

КУРИЛЬСКИЙ АКЦЕНТ

После поездки на Сахалин 
вице-премьер — полпред от-
правился на Итуруп. Здесь 
одним из ключевых пунктов 

ложить инвесторам лоты, где 
они могут построить гостини-
цы, где они могут разместить 
производственные мощности 
по переработке рыбы, по раз-
ведению рыбы, по открытию 
бизнеса по аквакультуре. Уже 
часть территорий таким об-
разом, скажем, занята инве-
сторами. Но в большей сте-
пени предстоит эту работу 
сделать», — обрисовал ситуа-
цию Валерий Лимаренко.

В качестве главных направ-
лений для развития островов 
губернатор Сахалинской обла-
сти назвал аквакультуру, ры-
бопереработку и туризм.

Помочь насытить гене-
ральный план конкретными 
предложениями должна в том 
числе бизнес-миссия на Ку-
рилы. Юрий Трутнев поручил 
организовать такую поездку 
перед Восточным экономи-
ческим форумом. Очередной 
ВЭФ намечен традиционно в 
сентябре.

Министерство по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
и КРДВ должны разработать 
для участников преференци-
ального режима программу 
льготного финансирования ин-
вестпроектов, субсидирования 
доставки материалов, обору-
дования и техники.

Такие возможности были бы 
интересны и тем компаниям, 
которые уже работают на Ку-
рилах. Неслучайно был под-
нят вопрос о распространении 
преференциального режима 
на уже действующих инвесто-
ров, прокомментировал Мак-
сим Козлов. «На Курильских 
островах силами бизнеса и при 
поддержке областных властей 
созданы своего рода рыбопро-
мышленные кластеры, кото-
рые объединяют и промысел, 
и переработку, и аквакультуру, 
и направление по хранению и 
доставке рыбной продукции», 
— обратил внимание руково-
дитель АРСО.

Местный бизнес уже активно 
развивается, причем он созда-
ет новые предприятия, смо-
трит, во что еще вложиться, 
отметил министр по рыболов-
ству Сахалинской области. На 
Курильских островах запуще-
но три береговых завода под 
инвестиционные комплексы: 
новые производства в рамках 
программы на Шикотане ввели 
рыбокомбинат «Островной» и 
«Гидрострой» (предприятию 
«Гидростроя» нет аналогов в 
мире), на Парамушире — ком-
пания «Алаид». «И сегодня об-
суждается возможность стро-
ительства по крайней мере 
четырех предприятий в рамках 
второго этапа инвестквот», — 
рассказал Иван Радченко.

Также на островах пробуют 
заниматься марикультурой. 
На Кунашире ведется строи-
тельство завода по выращи-
ванию молоди морского ежа, 
отметил министр. Прораба-
тывается вопрос создания 
нового рыбоводного участка. 
Острова открывают новые 
возможности для проектов в 
рыбной отрасли, считают в 
ведомстве.

программы стало обсуждение 
того, как работает преферен-
циальный режим на островах 
Курильской гряды.

На Курилах созданы особые 
условия для хозяйственной 
деятельности. В 2017 году на 
Шикотане появилась террито-
рия опережающего развития. 
Акватории островов богаты 
рыбными ресурсами, и одной 
из основных специализаций 
новой ТОР стала рыбоперера-
ботка. Со временем границы 
территории опережающего 
развития были расширены. 
Режим ТОР предусматривает 
налоговые льготы и админи-
стративные преференции.

С момента создания к рабо-
те в режиме территории опере-
жающего развития «Курилы» 
привлечено восемь резиден-
тов. Объем инвестиций оце-
нивается в 11,6 млрд рублей. 
С использованием особого 
режима реализуются инве-
стиционные проекты в разных 
отраслях. В том числе в сфере 
рыбопереработки и марикуль-
туры, сообщили в пресс-служ-
бе полпредства.

Однако созданием ТОР обе-
спечение особых условий для 
инвестиций на Курилы не огра-
ничилось. В марте 2022 года 
вышли изменения Налогового 
кодекса, предусматривающие 
льготы для тех, кто решит вло-
житься в экономику островов. 
Такие организации получают 
право на освобождение от 
уплаты налога на прибыль, на 
имущество, транспортного, зе-
мельного налога. Также в пе-
речень преференций законо-
датели включили пониженные 
тарифы страховых взносов. 
Особые условия предоставля-
ются сроком на 20 лет.

В 2023 году был принят еще 
ряд законодательных измене-
ний. Для Курил предусмотрели 
возможность применения сво-
бодной таможенной зоны.

С помощью преференци-
ального режима 14 компаний 
реализуют проекты с общим 
объемом инвестиций порядка 
1 млрд рублей, рассказали в 
пресс-службе полпредства по 
итогам совещания на Итурупе. 
По информации Корпорации 
развития Дальнего Востока 
и Арктики, в проработке еще 
13 проектов, предполагающих 
вложение свыше 18 млрд ру-
блей. И здесь вновь говорится 
о проектах в рыбной отрасли. 
Так, заявлены планы по соз-
данию на Кунашире рыбопе-
рерабатывающих заводов и 
ферм по выращиванию мор-
ского ежа.

На совещании у вице-пре-
мьера — полпреда обсужда-
лись новые шаги по привле-
чению инвестиций на острова. 
Например, возможность рас-
ширения территории опережа-
ющего развития, снятие огра-
ничений на использование 
преференциального режима 
действующим бизнесом.

Для Курильских островов 
разработан генеральный план, 
рассказал журналистам глава 
региона. «Для чего это сде-
лано? Для того чтобы пред-
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Федеральное ведомство ви-
дит перспективы у аукционного 
распределения квот. Однако 
представители рыбной отрас-
ли позитивных оценок отказа 
от исторического принципа не 
разделяют. Свои обоснования 
отрицательных последствий 
приводят в Ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий 
Приморья. Публикуем отзыв 
экспертов АРПП.

В Докладе ФАС России о 
состоянии конкуренции в Рос-
сийской Федерации за 2022 год 
в разделе 1.2.1. «Основные про-
блемы, тенденции и предложе-
ния по развитию конкуренции 
в отдельных отраслях эконо-
мики», в подразделе «Рыбохо-
зяйственный комплекс» сделан 
ряд весьма спорных заявлений 
о проблемах отрасли и путях их 
решения.

Так, утверждается, что «ос-
новной проблемой в рыбохо-
зяйственном комплексе уже на 
протяжении многих лет явля-
ется «исторический» принцип 
распределения квот добычи 
(вылова) водных биологических 
ресурсов, который является су-
щественным препятствием для 
эффективного развития конку-
ренции в рыбохозяйственном 
комплексе».

Принцип ресурсопользова-
ния, применяемый на протяже-
нии многих лет, никогда не был 
проблемой рыбохозяйствен-
ного комплекса. Этот принцип 
изначально был установлен 
правительством Российской 
Федерации.

Принцип долгосрочного до-
левого распределения квот, ос-
нованный на данных о фактиче-
ском вылове пользователей за 
предыдущие годы, названный в 
докладе «историческим», был 
законодательно установлен в 
2004 году. Тогда российский вы-
лов после трех лет аукционных 
продаж квот был минималь-
ным. Так, в 2004 году суммарно 
было добыто всего 2,913 млн 
тонн. Государство определило 
и установило существующий 
принцип распределения как 
более оптимальный, дающий 
предпосылки к развитию от-
расли и исключающий из про-
цесса распределения квот про-
межуточное звено — органы 
власти субъектов Федерации. 
Этот принцип исключил кор-
рупциогенные факторы.

Доклад ФАС: 
взгляд отраслевого 

сообщества
Федеральная антимонопольная служба 

опубликовала доклад о состоянии конкуренции 
за 2022 год. Традиционно представлен и 

анализ ситуации в рыбной отрасли. Основной 
проблемой в ней ведомство называет 

исторический принцип распределения квот — 
здесь оценки ФАС, в общем-то, по сравнению с 

прошлыми годами не изменились.

В дальнейшем результаты 
его применения были рассмо-
трены на заседании президи-
ума Государственного совета 
Российской Федерации, по ре-
зультатам которого было при-
нято решение увеличить срок 
закрепления за пользователя-
ми долей квот, так как начиная 
с 2004 года в рыбной отрасли 
страны прослеживалась стаби-
лизация. В том числе стабильно 
наращивались объемы россий-
ского вылова. В 2018 году он 
достиг максимального после 
периода стагнации показателя 
5,054 млн тонн.

Утверждение, что ранее 
принятые решения правитель-
ства, других государственных 
органов и законодательство РФ 
создали существенные препят-
ствия для эффективного раз-
вития конкуренции в рыбохо-
зяйственном комплексе, весьма 
некорректно.

Рыбная отрасль России об-
ладает значительным потенци-
алом для реального развития 
конкуренции. Наиболее кон-
курентным принципом добы-
чи является промысел водных 
биологических ресурсов, в от-
ношении которых не устанав-
ливаются общие допустимые 
уловы. В этой части имеются 
значительные ресурсы и воз-
можность их свободного осво-
ения всеми желающими. Так, 
только на морских акваториях 
Дальневосточного рыбохозяй-

ственного бассейна на 2023 
год установлены объемы реко-
мендованного вылова водных 
биоресурсов в размере 1,489 
млн тонн. Эти объемы могут ос-
ваиваться любым лицом, соот-
ветствующим требованиям за-
конодательства, без получения 
каких-либо квот, хоть в полном 
размере рекомендованного вы-
лова.

Изъятие у всех пользова-
телей всех квот на вылов кра-
бов и продажа их на аукционах 
узкому кругу лиц приведет к 
ограничению конкуренции, мо-
нополизации промысла. Ана-
логичная ситуация и в отноше-
нии изъятия у пользователей 
значительного объема квот на 
вылов рыбных объектов и пе-
редачи их участникам инвести-
ционных проектов.

В этом же разделе доклада 
утверждается, что «проведение 
аукционов на добычу (вылов) 
краба, а также проведение регу-
лярных электронных аукционов 
на рыбоводные участки показы-
вают существенные результаты, 
помимо значительных поступле-
ний в бюджет Российской Фе-
дерации, в привлечении инве-
стиций в рыбохозяйственную и 
судостроительную отрасли».

Опираясь на результаты ре-
ализации механизма квот под 
инвестиции, «ФАС России счи-
тает, что электронный аукцион 
как механизм, позволяющий 
распределять права на водные 
биологические ресурсы, пока-
зал свою эффективность».

Эти утверждения противо-
речат цифровым показателям, 
отраженным в докладе в под-
разделе «Оценка Федерально-
го агентства по рыболовству» 
раздела 2.7. «Оценка Мини-
стерства сельского хозяйства 
Российской Федерации о со-
стоянии развития конкуренции 
в агропромышленном комплек-
се» Приложения 2.

В этом разделе показано 
помимо снижения российского 
вылова также и сокращение 
производства продукции прак-
тически по всем позициям, кро-
ме рыбных филе и фарша, реа-
лизуемых преимущественно на 
экспорт.

Отмечено значительное 
снижение сальдированного 

финансового результата и при-
быльности предприятий рыбо-
хозяйственного комплекса.

Аналогичные негативные 
тенденции отмечаются и в ре-
гиональных рыбохозяйствен-
ных комплексах.

Так, в рыбной отрасли При-
морского края, являющегося 
одним из лидеров рыбохозяй-
ственного комплекса страны, 
наблюдаются следующие нега-
тивные показатели.

За 2022 год рыбохозяй-
ственным комплексом Примо-
рья выпущено рыбы и продук-
тов рыбных переработанных и 
консервированных 620,3 тыс. 
тонн (всего 84,2% от уровня 
2021 года). Произведено 117,5 
млн условных банок консервов 
и пресервов (79,9% от уровня 
2021 года).

Сальдированный финан-
совый результат предприятий 
рыбохозяйственного комплекса 
Приморского края за январь-но-
ябрь 2022 года составил 17344 
млн рублей (84,6% к уровню 
января-ноября предыдущего 
года). Доля прибыльных пред-
приятий — всего 55,6% (в 2019 
году этот показатель составлял 
84,2%).

Объем просроченной кре-
диторской задолженности ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморья по состоянию на 1 де-
кабря 2022 года вырос по срав-
нению с аналогичным периодом 
2021 года в 4,4 раза (на 46,1 
млн рублей) и составил 59,8 
млн рублей, сумма дебиторской 
задолженности увеличилась в 
30,1 раза (на 735,5 млн рублей) 
и составила 760,8 млн рублей.

Объем налоговых поступле-
ний в консолидированный бюд-
жет края за 11 месяцев 2022 
года составил 5 733 млн рублей 
(на 17,8% меньше, чем за тот 
же период 2021 года).

В этом разделе доклада 
приведены значительные циф-
ры инвестиций в строительство 
судов и береговых рыбопере-
рабатывающих заводов. Одна-
ко эти показатели фактически 
являются не инвестициями в 
отрасль извне, а прямыми за-
тратами рыбохозяйственных 
предприятий на приобретение 
квот на аукционах и исполнение 
инвестиционных обязательств. 

И эти затраты лягут в себесто-
имость производимой продук-
ции. В результате следует ожи-
дать значительного повышения 
цен на рыбную продукцию на 
потребительском рынке страны. 
А в условиях снижения объемов 
производства этот процесс бу-
дет неизбежным. В итоге опла-
чивать отраженные в докладе 
показатели инвестиций в рыб-
ную отрасль будет конечный по-
купатель рыбной продукции, то 
есть население России.

В докладе высказано мнение 
ФАС о необходимости «продол-
жить работу по реформирова-
нию механизма распределения 
прав на добычу (вылов) водных 
биоресурсов путем перехода 
от «исторического» принципа к 
распределению прав на добычу 
(вылов) водных биоресурсов на 
торгах в электронной форме в 
соответствии с законодатель-
ством о контрактной системе».

Торговля правом на исполь-
зование водных биоресурсов 
создает предпосылки только 
для развития финансовой кон-
куренции, подавляя производ-
ственную конкуренцию. В итоге 
на рынке производства рыбной 
продукции остаются только ор-
ганизации, имеющие доступ 
к значительным финансовым 
ресурсам.

Ожидаемо, неизбежно зна-
чительно сократится количе-
ство участников рынка в сфере 
производства рыбной продук-
ции. Так, в 2021 году в сфере 
добычи крабов и производства 
из него продукции на Дальнем 
Востоке было 62 организации. 
В случае реализации двух эта-
пов квот под инвестиции на 
рынке производства продукции 
из крабов на Дальневосточном 
бассейне останется 15 побе-
дителей аукционов первого 
этапа и примерно столько же 
победителей второго этапа ре-
ализации механизма квот под 
инвестиции. При этом следует 
ожидать, что победителями вто-
рого этапа будут предприятия, 
связанные с победителями аук-
ционов первого этапа.

Необходимо отметить, что, 
в соответствии с пунктом 17 
статьи 4 федерального закона 
от 26 июля 2006 года № 135 «О 
защите конкуренции», сокра-
щение числа хозяйствующих 
субъектов, не входящих в одну 
группу лиц, на товарном рын-
ке, является признаком огра-
ничения конкуренции. Однако 
данная правовая норма авто-
рами доклада во внимание не 
принимается.

То есть в докладе ФАС Рос-
сии предлагается в целях раз-
вития финансовой конкуренции 
в сфере доступа к водным био-
логическим ресурсам сократить 
конкуренцию на товарном рынке 
производства рыбной продукции.

Предложения по развитию 
конкуренции только посред-
ством проведения аукцион-
ных торгов правом на вылов 
биоресурсов без учета скла-
дывающихся экономических 
показателей и в ущерб эконо-
мике отрасли не дадут в итоге 
положительных результатов и 
неизбежно приведут к стагна-
ции отрасли, а соответствен-
но, и проблемам прибрежных 
поселений.
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Круглый стол «Судостро-
ение, судоремонт и рыбо-
ловство: импортозамещение 
неизбежно» организовала 
Корпорация развития Даль-
него Востока и Арктики 
(КРДВ). Участие в дискуссии 
приняли представители рыб-
ной отрасли, Объединенной 
судостроительной корпора-
ции (ОСК), Минпромторга и 
Востокгосплана, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Предложение об отсрочке 
требований по локализации, 
которые прописаны в поста-
новлении правительства от 
17 июля 2015 г. № 719, широ-
ко обсуждается в последнее 
время. На встрече егоозвучил 
президент Ассоциации судов-
ладельцев рыбопромысло-
вого флота (АСРФ) Алексей 
ОСИНЦЕВ.

«Мы понимаем, что тре-
бования по локализации, 
как основа технологической 
безопасности, должны быть 
сохранены. Но нельзя не учи-
тывать текущую ситуацию в 
гражданском судостроении 
— вопрос наличия двигате-
лей, движителей, винторуле-
вой группы, другого оборудо-
вания, в том числе на стадии 
проекта судна. Нельзя вклю-
чать в проект то, чего нет 
— потом любое изменение 
влечет полную перекройку 
проекта с соответствующими 
затратами и потерями. Поэто-
му считаем целесообразным 
сохранить на будущий период 
тот порог локализации, кото-
рый действовал на начало те-
кущего года», — сказал глава 
ассоциации.

Оборудование, которое 
нужно для оснащения ры-
бопромыслового судна, в 
РФ зачастую не произво-
дится, согласился член со-
вета директоров Русской 
рыбопромышленной компа-
нии Станислав АКСЕНОВ. 
«Мы поддерживаем попытки 
Минпромторга и предприятий 
это создать, но морально. А 
платить из своего кошель-
ка, чтобы поддержать рос-
сийскую промышленность, 
рыбаки не готовы. Поэтому 
поддерживаем предложение 

ОСК рассказала о своем 
антикризисном плане

Объединенная судостроительная корпорация вновь обратила внимание на 
проблемы с импортозамещением. Для исправления ситуации 

ОСК реализует ряд мер по обеспечению сдачи строящегося флота, 
а также расширяет линейку заказов, осваивает производство 

комплектующего оборудования.

О планах АО «Объединен-
ная судостроительная ком-
пания» рассказал директор 
департамента рабочего про-
ектирования и подготовки 
производства ОСК Георгий 
НЕЙМАН. Он выступил на 
круглом столе, организован-
ном Корпорацией развития 
Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ).

Докладчик отметил, что в 
связи с санкциями корпора-
ция испытывает сложности 
при реализации проектов на 
своих верфях. Проблемы свя-
заны с ростом процентных 
ставок, остановкой платежей 
иностранными партнерами, 
отказами зарубежных произ-
водителей в поставках обору-
дования, в том числе по аван-
сированным контрактам.

«Вторая проблема, которая 
для нас оказалась тяжелой, 
но решаемой, — это отказ по-
ставщиков иностранного обо-
рудования от шеф-монтажных 
и пусконаладочных работ, что 
зачастую вело к смене по-
ставщиков. Соответственно, 
другая логистика, другая це-
новая политика», — обратил 
внимание Георгий Нейман.

Кроме того, из-за недопо-
ставок оборудования некото-
рые суда пришлось перепро-
ектировать. «Таким образом 
мы попали на более 20 млрд 
рублей убытков (за 2022 год — 
прим. ред.) и вынуждены были 

изучать новый рынок постав-
щиков. Понятно, что-то смогли 
подобрать с переориентацией 
на российских производите-
лей. А нет — так из друже-
ственных стран», — рассказал 
представитель ОСК.

С учетом поручения пре-
зидента № 2346 от 5 декабря 
2016 г. — об увеличении доли 
высокотехнологичной продук-
ции — в ОСК разработали 
антикризисный план меропри-
ятий из пяти основных блоков, 
сообщил докладчик.

«Первый — это расши-
рение линейки заказов и 
проектов, в том числе круп-
нотоннажные суда, дноуглу-
бительный флот, маломерный 
скоростной флот, и маломер-
ные рыболовные суда», — пе-
речислил Георгий Нейман.

Вторым блоком, по его сло-
вам, стало повышение опера-
ционной эффективности: вну-
трикорпоративная задача по 
сокращению издержек.

«Следующий блок, кра-
еугольный с точки зрения 
импортозамещения, — это 
мероприятия по освоению 
производства судового ком-
плектующего оборудования. 
Здесь в рамках своих центров 
компетенций мы стали раз-
вивать опытно-конструктор-
ские работы по программам 
Минпромторга и собственным 
инициативам. Это рулевые 
машины, якорно-швартовные 

устройства, краны, спасатель-
ные спусковые устройства, 
брашпили, лебедки и осталь-
ное», — отметил корабел.

Четвертый блок представ-
ляет собой перечень мер по 
обеспечению сдачи строящих-
ся судов и перспективному 
строительству новых проек-
тов. «Если совсем укрупнено, 
то я могу сказать, что у нас 
в настоящее время под анти-
кризисными мероприятиями 
находятся 24 различных про-
екта, при этом 67 заказов. 
Но уже по порядка десяти за-
казам вопросы все решены. 
Естественно, эти мероприятия 
связаны с тем, что мы меня-
ем на строящихся судах обо-
рудование, согласовываем с 
заказчиком новые характе-
ристики, и, если заказчик не 
возражает, идем на дострой-
ку», — подчеркнул Георгий 
Нейман.

Это же блок включает пер-
спективное проектирование. 
«Исходя из изучения рын-
ка, у нас набран портфель 
из порядка 20 проектов, по 
которым мы, больше за соб-
ственный счет, ведем проект-
ные проработки, чтобы потом 
предлагать. Но это уже пол-
ностью импортозамещенные 
суда», — сообщил докладчик.

Последний блок, по сло-
вам Георгия Неймана, пред-
полагает работу с персоналом 
корпорации.

Локализацию 
в судостроении 

призывают 
сделать 

выполнимой
Ряд рыбопромышленных предприятий и 
отраслевое объединение выступили за 

отсрочку новых требований по локализации 
при строительстве судов под квоты. Эту 

позицию поддержал и Минпромторг.

ассоциации о сохранении 
баллов по локализации до 
конца второго этапа инвест-
квот», — заявил представи-
тель РРПК.

В поддержку этой идеи вы-
ступил также управляющий 
ГК «Доброфлот» Александр 
ЕФРЕМОВ. «Реалии таковы, 
что на сегодняшний момент 
увеличивать локализацию 
в условиях санкций крайне 
сложно. Уходя во второй этап 
инвестиционных квот в части 
судостроения, мы неизбеж-
но столкнемся с проблемами 
даже поддержания суще-
ствующих требований по ло-
кализации. А увеличивать 
этот процент по целому ряду 
существенных направлений 
будет практически невозмож-
но», — отметил руководитель 
холдинга.

Одобрил предложение об 
отсрочке новых требований 
по локализации и глава Рыбо-
ловецкого колхоза имени В.И. 
Ленина Сергей ТАРУСОВ. 
«Ужесточать требования кате-
горически нельзя, это просто 
невозможно. Если мы хотим 
продолжать заниматься судо-
строением по второму этапу, 
то будет разумно оставить тот 
уровень локализации, кото-
рый на сегодня есть», — счи-
тает он.

Позицию Минпроторга по 
этому вопросу озвучила за-
меститель директора депар-
тамента судостроительной 
промышленности и морской 
техники Ирина ОРНИЧЕВА.

«Большое количество 
участников сегодня отмети-
ло, что 719-е постановление 
должно иметь баллы, прием-
лемые как для рыбопромыс-
ловых, так и краболовных 
судов. Большая работа по 
этому вопросу ведется и на 
нашей площадке совместно 
с Минсельхозом. Мы под-
держиваем эту инициативу, 
говорим о том, что баллы на 
локализацию оборудования 
должны остаться на том уров-
не, на каком были до 1 июля 
этого года», — резюмирова-
ла представительница мини-
стерства.
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Напомним, президент 

Владимир ПУТИН подписал 

федеральный закон о при-

соединении РФ к Рамочному 

соглашению об упрощении 

процедур трансграничной 

безбумажной торговли в 

Азиатско-Тихоокеанском ре-

гионе.

«После присоединения мы 

ускорим экспортно-импорт-

ные и транзитные операции 

с дружественными странами 

из Азиатско-Тихоокеанского 

региона, — отметил заме-

ститель министра экономи-

ческого развития Владимир 

Ильичев. — Мы сможем уча-

ствовать в разработке правил 

игры по электронной торгов-

Господдержкой 
для Севморпути 

предложили 
охватить 

«рыбный» 
транспорт

Круглый стол по развитию логистических коридоров прошел в Совфеде

перевозку рыбы и рыбной 

продукции из районов добычи 

специализированными рефри-

жераторными судами», — ак-

центировала внимание участ-

ников круглого стола Ирина 

Бажанова.

Профильный комитет Сове-

та Федерации включил предло-

жение в рекомендации, которые 

по итогам заседания будут пере-

даны в правительство РФ.

На круглом столе, состо-

явшемся в комитете Совета 

Федерации по аграрно-про-

довольственной политике и 

природопользованию, идею 

озвучила министр агропро-

мышленного комплекса и тор-

говли Архангельской области 

Ирина БАЖАНОВА.

Было отмечено, что время 

в пути с места промысла на 

Дальнем Востоке до порта Ар-

хангельск составляет всего 11 

дней, рассказали Fishnews в 

пресс-службе регионального 

правительства.

«С 2022 года из федераль-

ного бюджета предоставляют-

ся субсидии на организацию 

регулярных перевозок по Се-

верному морскому пути. Но 

соответствующими правила-

ми предусмотрено субсиди-

рование каботажных рейсов 

ТОРам в моногородах 
расширили возможности

Правительство приняло изменения в 
сфере регулирования работы территорий 

опережающего развития в монорогородах. 
Теперь особый режим распространен на все 
виды экономической деятельности за рядом 

исключений.

исключительно для атомного 

лихтеровоза-контейнеровоза 

«Севморпуть», а рефрижера-

торные суда в этот перечень не 

включены», — обратила вни-

мание Ирина Бажанова.

Предполагается, что расши-

рение списка судов позволит 

увеличить грузопоток, объем 

перевозимой продукции, рас-

ширить ее перечень, а также 

выстроить новые логистиче-

ские коридоры для экспорта по 

Севморпути.

«Чтобы Северный морской 

путь заработал в полную силу, 

необходимо внести изменения 

в правила предоставления из 

федерального бюджета субси-

дии на государственную под-

держку организации регуляр-

ных перевозок по Северному 

морскому пути и распростра-

нить их действие на морскую 

Минэк рассказал о подготовке 
к безбумажной торговле

Россия завершила внутренние процедуры по присоединению к 
Рамочному соглашению об упрощении процедур трансграничной 
безбумажной торговли в АТР. В Министерстве экономического 

развития перечислили плюсы этого присоединения 
и дальнейшие шаги.

Правительство расширило 

перечень видов экономиче-

ской деятельности, доступ-

ных для инвесторов террито-

рий опережающего развития 

(ТОР), созданных в моного-

родах. Это решение позволит 

привлечь в развитие таких 

территорий дополнительные 

инвестиции, стимулировать 

реализацию значимых проек-

тов, создать новые рабочие 

места, заявили Fishnews в 

пресс-службе кабмина.

Теперь резиденты террито-

рий опережающего развития 

в моногородах смогут зани-

маться любой деятельностью, 

за исключением некоторых 

ле, а в перспективе снизим 

издержки для бизнеса при 

экспорте нашей продукции 

на приоритетные для страны 

рынки».

Рамочное соглашение 

вступило в силу в феврале 

2021 г. и на данный момент 

действует для 11 стран, в 

том числе для Китая, Ирана, 

Азербайджана и Таджикиста-

на. Кроме того, в процессе 

присоединения Казахстан, 

Киргизия и Армения, обра-

тили внимание в Минэко-

номразвития.

Как сообщили Fishnews в 

пресс-службе министерства, 

Россия станет полноправной 

стороной рамочного согла-

шения по истечении 90 дней 

с момента сдачи ратифика-

ционной грамоты на хране-

ние генеральному секретарю 

ООН.

«После присоединения 

министерство совместно со 

всеми заинтересованными 

ведомствами и организаци-

ями проведет оценку готов-

ности России к безбумажной 

торговле и сформулирует 

план ее развития на нацио-

нальном уровне. Кроме того, 

российские эксперты станут 

полноправными участника-

ми дальнейшего переговор-

ного процесса в рамках со-

глашения», — рассказали в 

Минэке.

ее видов. В числе таких ис-

ключений — производство 

подакцизных товаров, лесоза-

готовки, оптовая и розничная 

торговля, финансовые услуги, 

страхование, аренда, лизинг, 

деятельность компаний сухо-

путного, водного и воздушного 

транспорта. Ранее для каждой 

из таких территорий, располо-

женных в моногородах, дей-

ствовал строго определенный 

перечень разрешенных видов 

деятельности.

Таким образом, речь идет 

о создании равных конкурент-

ных возможностей для всех 

территорий опережающего 

развития в моногородах.

Архангельская область предложила расширить 
список судов, которые могут воспользоваться 

субсидией на организацию регулярных 
перевозок по Северному морскому пути. 
В частности, распространить льготу на 

рефрижераторы с рыбой.
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Президент Всероссийской 
ассоциации рыбопромышлен-
ников Герман Зверев обратил 
внимание, что в отрасли суще-
ствуют 12 основных товарных 
позиций, которые дают почти 
всю валютную выручку. Пять — 
в минтае, по две — в крабе, тре-
ске, лососе, одна — в сельди.

МИНТАЙ

Продажи российской мин-
таевой продукции в прошлом 
году составили 1,82 млрд дол-
ларов, привел цифру руководи-
тель отраслевого объединения.

«Первая экспортная пози-
ция — неразделанный минтай. 
Это очень ограниченный, но 
стабильный корейский рынок. 
Он дает примерно 7-8% сово-
купной выручки от экспорта 
минтая. Национальная куль-
тура потребления делает экс-
порт неразделанного минтая в 
Республику Корея достаточно 
устойчивым», — рассказал 
Герман Зверев.

Второе — это мороженый 
минтай б/г, отметил он. «Глав-
ный рынок для этой продукции 
— китайский. Пока он обеспе-
чивает примерно 55%-60% от 
общего объема экспорта мин-
таевой продукции. Рынок до-
статочно сильно колеблется, 
но потенциал поставок этого 
ресурса стабильный. Правда, 
прошлогодняя — позапрошло-
годняя искусственная «кома», 
в которую рыбопереработка 
Китая была введена, сделала 
экспорт туда сложнее. Но в это 
время работал корейский хаб, 
через который минтай посту-
пал в КНР», — напомнил глава 
ВАРПЭ.

Третья категория, по его 
словам, — это филе минтая, 

Герман ЗВЕРЕВ обрисовал 
ситуацию с экспортом 
рыбы и морепродуктов

Тенденции на основных экспортных рынках российской рыбопродукции 
охарактеризовал президент ВАРПЭ Герман ЗВЕРЕВ в ходе третьей 

ежегодной конференции Agro Outlook Russia. Руководитель объединения 
также сделал прогноз по некоторым ключевым направлениям поставок.

Выставка в Питере: 
Переговоры с ритейлерами 
пройдут в новом формате

Про особенности Global Fishery 
Forum & Seafood Expo Russia 
в этом году рассказал Иван 
ФЕТИСОВ, генеральный директор 
Expo Solutions Group 

Global Fishery Forum & 
Seafood Expo Russia пройдут 
в Северной столице с 27 по 
29 сентября. Традиционно на 
выставке организуют «Ритейл 

Центр», на площадке которого 
проходят прямые переговоры 
поставщиков и торговых сетей, 
и «Витрина новинок, где демон-
стрируется новая продукция. 

Но в этом раз эти форматы 
решено объединить, сообщает 
корреспондент Fishnews.

«Мы объединили «Ритейл 
Центр» и «Витрину новинок», 
чтобы использовать преимуще-
ства обоих форматов. Теперь 
производители и поставщики 
смогут не только рассказать 
о своей продукции, но и пока-
зать товар лицом. Так и ритей-
лерам будет проще принять 
решение о закупке и сразу же 
обсудить нюансы реализации, 
акценты мерчендайзинга и 
все другие значимые детали», 
— заявил генеральный дирек-
тор Expo Solutions Group Иван 
ФЕТИСОВ. Он отметил, что на 

площадке Global Fishery Forum 
& Seafood Expo Russia будет 
представлена концепция про-
движения рыбной продукции на 
внутренний рынок, курируемая 
Роскачеством при поддержке 
Минпромторга, Росрыболов-
ства и Рыбного союза. Прави-
тельство Москвы также пре-
зентует собственный проект 
стимулирования сбыта рыбы 
на столичном рынке. «Это то, 
чем отрасль и рыбный ритейл 
будут жить завтра», — добавил 
Иван Фетисов.

Медиахолдинг «Фишньюс» — 
генеральный отраслевой инфор-
мационный партнер форума и вы-
ставки в Санкт-Петербурге.

Импорт отдельных видов российской рыбо- и морепродукции

Герман ЗВЕРЕВ, президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ)

ключевым рынком для которо-
го является Европа, а потенци-
альным — Латинская Америка. 
«Эта категория достаточно 
хорошо себя показала в 2021 
году, но со второй половины 
2022 года и в первой половине 
текущего года мы видим су-
щественное торможение. Это 
связано с тем, что ранее ос-
новной формой продаж были 
долгосрочные контракты, ныне 
— спотовые контракты. Все это 
привело к тому, что объем про-
изводства филе снизился с 70 
тыс. тонн в прошлом году до 48 
тыс. тонн в текущем», — обра-
тил внимание президент ассо-
циации.

Четвертая категория — 
сурими. «В этом году рынок 
«стрельнул»: произвели в пять 
раз больше этой продукции, 
чем в прошлом году. По итогам 

года, я думаю, будет тысяч 50 
тонн, пока за первое полугодие 
— 30 тыс. тонн. Это рынок с вы-
соким потенциалом, но и с вы-
соким риском», — подчеркнул 
Герман Зверев.

Пятой категорией является 
икра минтая, она приносит по-
рядка 150-160 млн долларов. 
Докладчик констатировал, что 
пока это монорынок, где основ-
ной покупатель — Япония.

«Как видите, почти каждая 
категория имеет повышенный 
риск, поэтому самое главное 
для предприятий — выпуск 
всего ассортимента. Плохо на 
рынке филе — стали делать 
сурими, плохо на рынке филе 
и сурими — вернулись к произ-
водству мороженой рыбы б/г, 
с тем чтобы остаться на рынке 
филе второй заморозки», — 
подытожил Герман Зверев.

КРАБ

Второй очень важный ры-
нок — это крабы. По объему он 
в прошлом году приблизился 
к минтаю, составив 1,62 млрд 
долларов. Здесь две основные 
категории — живой краб и мо-
роженый.

«Сейчас рынок мороженого 
краба скорей мертв, чем жив. 
Здесь главным потребителем 
были США, сейчас этот рынок 
закрыт. Поэтому по рынку мо-
роженого краба у предприятий 
серьезных продаж на экспорт 
нет. Что касается живого кра-
ба, то Поднебесная его актив-
но потребляет, но экспортные 
цены снизились — работает 
экономическая логика. Поэто-
му в прогнозе такая выручка 
вряд ли будет достигнута», — 
считает президент ассоциации.

ТРЕСКА

«Для трески главный ры-
нок — Европа. На экспорт идут 
поставки мороженой трески 
и филе. Мы видим серьезный 
рост продаж — главным об-
разом на европейский рынок. 
Причина простая: выловы тре-
ски в европейских странах 
пошли вниз, а выловы россий-
ские — вверх. В текущем году 
Россия становится главным до-
бытчиком трески в мире. Поэто-
му у нас неплохие перспективы 
по экспорту трески в Европу и 
Латинскую Америку», — спро-
гнозировал Герман Зверев.

ЛОСОСЬ

По словам докладчика, на 
экспорт в основном идут две 
товарные категории: мороже-
ный лосось и икра, сообщает 
корреспондент Fishnews.

«Здесь у нас сложная си-
туация, поскольку для нас во 
многом закрывается японский 
рынок, который с радостью 
захватывают американцы. На-
пример, в текущем году япон-
цы практически прекратили 
закупки российской нерки, 
зато американцы увеличили 
экспорт нерки в 16 раз. По ло-
сосевой икре у нас также был 
серьезный рынок — Япония, 
сейчас он для нас становится 
проблемным», — подчеркнул 
президент ВАРПЭ.

СЕЛЬДЬ

«Для сельди ключевым 
рынком может являться Аф-
рика, в частности Нигерия, 
Египет. Эти страны активно 
потребляют сельдь», — сказал 
Герман Зверев.

В этом году на Международной выставке рыбной 
индустрии, морепродуктов и технологий (18+) встреча 
сетей и поставщиков продукции будет объединена с 

«Витриной новинок». Это упростит принятие решения 
о закупке, отмечают организаторы.
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Рыбаки «Арки-36» добы-

ли в Баренцевом море более 

1400 тонн краба. Экипажем 

судна-рекордсмена руководил 

Сергей Понкратов — один из 

самых молодых капитанов 

Дальнего Востока, рассказали 

Fishnews в пресс-службе груп-

пы компаний «Антей».

Морскую профессию Сер-

гей Понкратов начал осваивать 

совсем еще молодым челове-

ком.

«Работу в море я начал в 

16 лет, сразу после второго 

курса мореходного училища. 

Главным наставником был мой 

отец — Александр Валерие-

вич ПОНКРАТОВ. Работа под 

его началом дала мне больше 

понимания в профессии, чем 

обучение. Отец учил главно-

му — ответственности за при-

нятие решений», — рассказал 

капитан.

В рейсы вместе с отцом мо-

лодой человек ходил до 2018 г., 

начиная с матроса-практикан-

та и до старшего помощника 

капитана. «Когда в 27 лет полу-

чил диплом капитана и пошел в 

первый самостоятельный рейс, 

осознал, какую сильную школу 

дал мне отец», — отметил Сер-

гей Александрович.

Капитан краболова-
рекордсмена рассказал 

о секретах успеха
«Это профессия, которой учишься всю жизнь. Но главное я для себя 
уже вывел: капитан должен быть абсолютным лидером», — отмечает 
капитан «Арки-36» Сергей ПОНКРАТОВ. Перед самым Днем рыбака 
судно группы компаний «Антей» вернулось из полугодового рейса с 

рекордным уловом.

«Арка-36» вернулась из полугодового рейса с рекордным уловом — более 1400 тонн краба

В «Антее» есть много ка-

питанов, с которых он берет 

пример. «Это профессия, ко-

торой учишься всю жизнь. 

Но главное я для себя уже 

вывел: капитан должен быть 

абсолютным лидером. Ста-

вить цели и вести к ним всю 

команду. Лидерство для меня 

– это про принятие решений 

и ответственность за каждый 

шаг», — поделился Сергей 

Понкратов.

По словам капитана, сама 

команда «Арки-36» поражена: 

каких успехов удалось добить-

ся на промысле. «А все отто-

го, что экипаж действительно 

мог, а я не сдавал назад, мы 

просто делали, делали, дела-

ли. Как и должны делать ры-

баки, мы вышли в море — мы 

работаем, а отдыхать будем 

дома. Принял ответственное 

решение и следовал ему до 

конца», — рассказал моряк.

В работе Сергею Понкра-

тову помогает проверенная 

схема: сильный экипаж, по-

иск информации, анализ и 

быстрое принятие решений. 

«Если не будет этой связки — 

удачи не видать, под лежачий 

камень ведь вода не течет. 

Когда мы выходили в море 

на «Арке-36» полгода назад, 

собирали всю возможную ин-

формацию: опыт работы дру-

гих судов, научные статьи о 

миграции краба. В этот район 

промысла мы зашли первыми 

за 16 лет, искали и нашли, на-

чали работать. Да, краб терял-

ся, но мы продолжали искать. 

Тут снова ответственность, 

ты вышел в бой, установить 

абсолютное лидерство, зара-

ботать экипажу денег, помочь 

компании», — рассказал ка-

питан.

На промысле рыбаки про-

веряют свои предположения, 

выставляют порядки по глуби-

нам. «Нужно все время про-

бовать, пробовать, пробовать. 

Из ста процентов у нас двад-

цать, конечно, выстреливают 

довольно хорошо и перекры-

вают восемьдесят процентов 

поиска», — отметил Сергей 

Александрович.

При этом, подчеркнул он, 

высокие результаты на про-

мысле — это заслуга всех 

служб «Антея». Кадровый 

департамент помогает под-

бирать высококвалифициро-

ванных специалистов, служ-

ба добычи вовремя делает 

заявки на добавление квоты, 

отправляет наживу. Служба 

безопасности мореплавания 

поддерживает, а служба снаб-

жения обеспечивает необхо-

димым снаряжением. «Отдел 

охраны труда курирует в части 

техники безопасности, произ-

водственная служба ведет нас 

на всем пути, очень помогает 

на промысле. Важна и коор-

динация флота: перегрузы, 

планирование всех работ. Су-

домеханическая служба пре-

доставляет запасные части, 

помогает в решении всех тех-

нических вопросов на промыс-

ле. Ну и конечно, руководство 

поддерживает и мотивирует.

Несколько дней назад мы 

вернулись на берег, наши 

экипажи встречал Иван Хри-

стьянович МИХНОВ. Он мне 

сказал: «Вижу, что вы рабо-

таете не только за деньги, но 

и за процесс, результат». Для 

меня и экипажа это очень 

важно, что мы с руководством 

мыслим одинаково, что нас 

поддерживают и мы являемся 

важным элементом во всей 

группе компаний «Антей». Та-

кое теплое отношение очень 

мотивирует», — обратил вни-

мание Сергей Понкратов.

Самая большая опора в 

море — семьи. Именно близ-

кие люди, ждущие на берегу, 

придают морякам силы. «С 

женой делюсь планами, она 

всегда поддерживает. А вот 

с детьми разговаривать тя-

жело, вижу, как быстро они 

растут, и начинаю тосковать. 

Но по возвращении на берег 

я абсолютно все свое время 

провожу с семьей. День ры-

бака отметили традиционно 

с коллегами в «Антее», а сле-

дом с родителями, ведь это 

наш семейный праздник», — 

рассказал капитан.

Сергей ПОНКРАТОВ, капитан 
«Арки-36»

На берегу капитан Сергей ПОНКРАТОВ все время проводит с семьей

Отец и сын ПОНКРАТОВЫ
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Мышьяк — естественный 
загрязнитель, он широко рас-
пространен в окружающей 
среде и может попадать в орга-
низм человека в том числе при 
потреблении рыбы и морепро-
дуктов. Однако в водных био-
ресурсах он в основном присут-
ствует в органической форме, 
которая считается более безо-
пасной, чем неорганическая, — 
на это ссылаются сторонники 
пересмотра нормативов.

Действующие нормы в от-
раслевом сообществе называ-
ются устаревшими. В России и 
других странах Евразийского 
экономического союза содер-
жание мышьяка регулируется 
требованиями технического 
регламента Таможенного сою-
за «О безопасности пищевой 
продукции». Для морской рыбы 
и нерыбных объектов промыс-
ла, водорослей допускается 
присутствие не более 5 мг/кг. 
Причем речь идет об общем 
мышьяке, без разделения на 
органическую и неорганиче-
скую форму.

Более двух лет проблема-
тикой нормирования мышьяка 
в рыбе и морепродуктах за-
нимается межведомственная 
рабочая группа при Росрыбо-
ловстве. Ее создание стало 
позитивным сигналом: предпо-
лагалось, что за одним столом 
представители разных струк-
тур подберут общие подходы 
к регулированию. Решение 
вопроса вроде как двигалось 

Вопрос с историей: бизнес 

высказался по проблеме мышьяка
Разобраться с нормативом содержания мышьяка в рыбе и морепродуктах 

до сих пор не удалось, хотя это вопрос поставок на внутренний рынок 
дополнительных объемов продукции. Проблему с более чем 

10-летней историей представители бизнес-сообщества обсудили на 
конференции Fishnews.

вперед, рассказал председа-
тель Рыбного союза Александр 
ПАНИН. По инициативе рабочей 
группы и крупнейших отрасле-
вых ассоциаций было организо-
вано проведение исследований 
Федеральным научным центром 
медико-профилактических тех-
нологий управления рисками 
здоровью населения — подве-
домственным учреждением Ро-
спотребнадзора.

Специалистам был пред-
ставлен большой массив дан-
ных от Всероссийского НИИ 
рыбного хозяйства и океано-
графии (ВНИРО). «Результаты 
этого исследования показали, 
что действительно нет никаких 
существенных рисков для бла-
гополучия и здоровья населе-
ния в случае перехода на иное 
нормирование мышьяка — в 
виде оценки неорганической 
формы, — отметил руководи-
тель Рыбного союза. — После 
этого мы ожидали пакет доку-
ментов, который должен был 
поступить в Минэкономразви-
тия и дальше как позиция РФ 

выноситься на площадку ЕЭК. 
К сожалению, этого не произо-
шло».

Пересмотр норм, которые 
и в отраслевом сообществе, и 
в Росрыболовстве называют 
устаревшими, застопорился. В 
Роспотребнадзоре, несмотря 
на исследования своего под-
ведомства, изменения не под-
держали, обратили внимание в 
объединении.

На доводы, приведенные 
Роспотребнадзором, у пред-
ставителей рыбной промыш-
ленности есть свои контрар-
гументы. «Мы разобрали все 
четыре приведенных довода 
и дали на них, на наш взгляд, 
вполне аргументированные от-
веты», — рассказал Александр 
Панин.

В союзе уверены, что нужен 
дифференцированный подход 
и должна быть установлена 
норма содержания неоргани-
ческого мышьяка, токсичность 
которого общепризнана. «Те-
кущий показатель не отражает 
реальную картину», — полага-

Современные технологии делают возможным 
применение дифференцированного подхода 
и разделение показателей органического и 
неорганического мышьяка.

Потери рыбного рынка 
от неактуализированной 
нормы оцениваются в 
160 тыс. тонн продукции.

ет председатель объединения. 
Сейчас норматив установлен 
по общему мышьяку, без раз-
деления на органический и не-
органический.

Потери рыбного рынка от 
неактуализированной нормы 
оцениваются в 160 тыс. тонн 
продукции. С требованиями 
в сфере технического регу-
лирования важно наконец 
разобраться, если у страны 
действительно есть интерес к 
развитию глубоководных про-
мыслов, обратил внимание 
президент Ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий 
Приморья Георгий МАРТЫ-
НОВ. Он напомнил о примере 
глубоководных крабов: при 
действующем нормативе реа-
лизовывать продукцию из них 
на внутреннем рынке нельзя 
— это давняя проблема, но 
теперь к ней добавились еще 
и сложности с работой на экс-
портном направлении из-за 
санкций.

Компания «Восток-1» — 
пионер глубоководных про-
мыслов на Дальнем Востоке 
— занимается проблемой нор-
мирования мышьяка уже почти 
два десятка лет. С тех пор тема 
обсуждалась на самых раз-
ных площадках. Как минимум 
дважды по ней давали пору-
чения курирующие отрасль ви-
це-премьеры, напомнил член 
совета директоров РК «Вос-
ток-1» Александр ПЕРЕДНЯ.

«В начале 2000-х мы нача-
ли осваивать глубоководный 
промысел крабов, попытались 
ввезти новую продукцию на 
российский рынок и в этот же 
момент столкнулись с тем, что 
было выявлено превышение 
норм по мышьяку. Притом что 
за границей никаких проблем 
с продукцией не было», — рас-
сказал генеральный дирек-

тор РК «Восток-1» Александр 
САЙФУЛИН.

«Весь мир ест нашу рыбу, 
крабов», — поддержал даль-
невосточного коллегу пред-
седатель правления Ме-
жрегиональной ассоциации 
прибрежных рыбопромышлен-
ников Северного бассейна Ва-
лентин БАЛАШОВ.

В отраслевом сообществе 
призывают в том числе учиты-
вать международный опыт: во 
многих странах с развитым по-
треблением рыбы и морепро-
дуктов содержание мышьяка 
не нормируется. Получается, 
что российский потребитель 
лишается возможности полу-
чить эти продукты.

Проблема нормирования 
мышьяка актуальна для раз-
ных регионов, разных рыбо-
хозяйственных бассейнов. 
Ее поднимают добывающие 
предприятия, переработчики, 
отметил председатель сове-
та директоров медиахолдинга 
«Фишньюс» Эдуард КЛИМОВ.

Роспотребнадзор ссыла-
ется на необходимость про-
ведения дополнительных ис-
следований, но к тому, чтобы 
организовать такие работы на 
практике, интереса почему-то 
не проявляет, отметили участ-
ники конференции. Между тем 
решение вопрос обеспечило 
бы увеличение поставок про-
дукции на российский рынок. 
Это вполне соответствует по-
вышению нормы потребле-
ния рыбной продукции до 28 
кг — такую корректировку в 
прошлом году предусмотрел 
Минздрав, напомнил Алек-
сандр Панин.

Координационный совет ры-
бохозяйственных ассоциаций 
Дальнего Востока совместно с 
Рыбным союзом подготовил и 
направил обращения по пробле-
ме первому вице-премьеру Ан-
дрею БЕЛОУСОВУ и вице-пре-
мьеру Дмитрию ГРИГОРЕНКО, 
рассказал Георгий Мартынов. 
Отраслевые объединения пред-
ложили провести согласитель-
ные совещания по нормиро-
ванию мышьяка на площадке 
правительства.

Маргарита КРЮЧКОВА
Владивосток
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В Архангельской 
области будут готовить 

своих рыбоводов

Прием документов на обучение в Высшей школе рыболовства и 
морских технологий САФУ ведется до 15 августа

Совет ЕЭК внес изменения в техрегламент «О безопасности пищевой продукции»

Соответствующее решение 
Совета Евразийской экономи-
ческой комиссии опубликовано 
на правовом портале ЕАЭС. 
Это результат почти четы-
рехлетней работы комиссии 
и всех уполномоченных орга-
нов стран-участниц, сообщили 
Fishnews в пресс-службе ЕЭК.

Производство «органики» будут 
развивать по стратегии

Правительство утвердило Стратегию развития производства 
органической продукции до 2030 г. В числе целей — расширение 

внутреннего рынка «органики», увеличение экспорта такого 
продовольствия, а также внедрение новых агротехнологий.

Документ утвержден рас-
поряжением правительства 
от 4 июля 2023 года № 1788. 
Отмечено, что органическая 
сельхозпродукция — одно из 
перспективных направлений.

«При ее производстве не 
используются минеральные 
удобрения и химические ве-
щества. Вместо них в ход идут 
биопрепараты, органические 
удобрения, сидераты (зеле-
ные удобрения) и микробио-
логические удобрения. Такой 
подход позволяет существен-
но снизить негативное воздей-
ствие на окружающую среду, 
предотвратить химическое за-
грязнение рек, озер и подзем-
ных вод, а также деградацию 
почв», — обратили внимание 
в кабмине.

По данным правительства, 
в России на сегодняшний день 
органическое продовольствие 
и сельскохозяйственное сырье 
выпускают в 47 регионах. Но 
пока доля органической про-
дукции отечественного агро-
бизнеса на внутреннем рынке 
составляет менее половины от 
общего объема.

Как рассказали Fishnews в 
пресс-службе кабмина, страте-
гия определяет пять целевых 
показателей отраслевого раз-
вития. Первый касается объ-
ема производства конечной 
органической продукции для 
внутреннего рынка — к 2030 
г. он должен вырасти до 114,5 
млрд рублей. Для сравнения, 

в 2021 г. такой показатель со-
ставлял 9,1 млрд рублей.

Второй показатель — ди-
намика развития производ-
ства. Если в 2021 г. оно вырос-
ло на 13,3% по сравнению с 
предыдущим годом, то к 2030 
г. ежегодный прирост должен 
составить уже 20,7%.

Третий показатель связан 
с объемом потребления орга-
нической продукции. По срав-
нению с 2021 г. в 2030 году он 
должен вырасти более чем в 
шесть раз — до 149,8 млрд ру-
блей.

Отмечено, что развитию 
внутреннего потребления 
должно способствовать сба-
лансированное ценообразова-
ние. «Если разница в ценах на 
традиционные и органические 
продукты останется в преде-
лах 15–30%, целевой сегмент 
потребителей органической 
продукции значительно рас-
ширится за счет массового по-
купателя, который будет готов 
переплачивать определенные 
суммы за более качественное 
продовольствие», — считают 
власти.

Четвертый показатель от-
ражает динамику экспорта ор-
ганического продовольствия 
— в 2030 г. его объем должен 
составить 27,8 млрд рублей 
(аналогичные цифры в 2021 
г. были на уровне 3,7 млрд ру-
блей). Приоритетным рынком 
для российского органическо-
го продовольствия в стратегии 

обозначен Китай.
Пятый показатель — пло-

щадь земель, на которых при-
меняется технология органи-
ческого земледелия. Через 
шесть с половиной лет она 
должна составлять более 4,2 
млн га.

Вопрос обсуждался в ходе 
совещания с вице-премьерами 
17 июля. По словам председа-
теля правительства Михаила 
МИШУСТИНА, для увеличения 
объемов производства орга-
нической продукции предсто-
ит решить целый комплекс 
задач. В том числе обеспечить 
взаимное признание сертифи-
катов на органические про-
дукты с другими странами, 
включая ближневосточные и 
азиатские государства.

Кроме того, необходимо 
предоставить бизнесу ши-
рокую линейку кредитных 
предложений и уделить вни-
мание подготовке большего 
числа специалистов, знако-
мых со спецификой работы в 
этой сфере, подчеркнул пре-
мьер-министр.

Минсельхозу поручено 
разработать план конкретных 
мероприятий по реализации 
стратегии. Он должен быть 
представлен в начале 2024 г.

Напомним, согласно рос-
сийскому законодательству, 
на получение статуса органи-
ческой может претендовать 
в том числе продукция аква-
культуры.

Это абсолютно новая и уни-
кальная программа для Ар-
хангельской области, отметил 
директор Высшей школы Алек-
сандр ЧЕКАЛИН. Как сообщи-
ли Fishnews в пресс-службе 
САФУ, пока на это направле-
ние подготовки выделено 16 
бюджетных мест.

Принимаются выпускники 
одиннадцатых классов. Учиты-
ваются результаты экзаменов 
по русскому языку, биологии 
и любому третьему предмету 
по выбору, кроме литературы, 
истории и обществознания.

По информации региональ-
ного правительства, подробнее 
узнать о новом направлении 
абитуриенты смогли узнать на 
экскурсии, которая прошла в 
центре развития аквакультуры 
18 июля.

Прием документов на обу-
чение в Высшей школе рыбо-
ловства и морских технологий 
САФУ ведется до 15 августа. 
Набор осуществляется по пяти 
направлениям подготовки 
среднего профессионального 
образования и одному — выс-
шего.

Северный (Арктический) федеральный 
университет имени М.В. Ломоносова запускает 

новую программу по направлению «Водные 
биоресурсы и аквакультура». В Высшей 

школе рыболовства и морских технологий 
САФУ будут готовить специалистов в области 

искусственного разведения рыбы.

Совет ЕЭК обновил 
требования по 

остаткам лекарств в 
продуктах

Изменения устанавлива-
ют максимально допустимые 
уровни остаточных количеств 
для 75 ветеринарных лекар-
ственных средств в неперера-
ботанной и переработанной 
пищевой продукции животного 
происхождения. Это новое кон-
цептуальное направление, не 

имеющее аналогов в междуна-
родной практике, подчеркнули 
в пресс-службе.

Также установлены тре-
бования к контролю остатков 
ветеринарных лекарственных 
средств, не поименованных в 
техрегламенте и (или) не за-
регистрированных на терри-

ториях государств ЕАЭС. Это 
особенно важно для контроля 
импортной продукции, отмети-
ли в комиссии.

«Реализация принятых из-
менений позволит повысить 
безопасность пищевой продук-
ции, выпускаемой в обраще-
ние на таможенной территории 

союза, будет способствовать 
урегулированию проблемы 
различной интерпретации ре-
зультатов определения остат-
ков содержания ветеринарных 
лекарственных средств орга-
нами контроля и связанных с 
этим запретов взаимных поста-
вок», — подчеркнули в ЕЭК.

Опубликованы изменения в техрегламент «О 
безопасности пищевой продукции» — в части 

максимально допустимых уровней остаточного 
содержания ветеринарных лекарственных 

средств в продукции животного происхождения. 
В том числе — аквакультурной.
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В последние годы Рыбный 
союз прорабатывал два на-
правления мер господдержки, 
сообщил Fishnews Александр 
Панин. Первое — включение 
рыбоперерабатывающих пред-
приятий объединения в пере-
чень системообразующих.

«Вопрос находится в глу-
бокой стадии продвижения: 
его должны были вынести на 
соответствующую правитель-
ственную комиссию. Пока у 
нас нет информации о выне-
сении, но есть информация 
о том, что он включен в план 
обсуждения правкомиссии, и 
мы ждем решения. Вместе с 
тем хотелось бы отметить, что 
решение этого вопроса нахо-
дится на парламентском кон-
троле в Совете Федерации», 
— отметил он.

Второе направление — 
это предоставление предпри-
ятиям рыбопереработки, не 
связанным с добычей водных 
биоресурсов, возможности 
получения льготных кредитов 
по постановлению правитель-
ства от 29 декабря 2016 г. № 
1528.

«К сожалению, в этой ча-
сти за последние девять ме-
сяцев никаких существенных 
подвижек нет. На различных 
уровнях нам дали понять, что, 
учитывая текущую ситуацию 
в стране, денег на нас нет. С 
точки зрения государства, мы 
не приоритетная отрасль, ко-
торая нуждается в поддерж-
ке. И это направление пока 
заморожено», — подчеркнул 
собеседник Fishnews.

По его словам, для конти-
нентальных рыбопереработ-
чиков существует теоретиче-
ская возможность получить 
субсидируемые кредиты в 
рамках федерального проек-
та «Экспорт продукции АПК» 
(по постановлению прави-
тельства от 26 апреля 2019 г. 
№ 512). Однако на практике 
эту помощь получает един-
ственный член Рыбного сою-
за — колхоз «За Родину».

«Все остальные члены 
союза — крупнейшие произ-

Герман ЗВЕРЕВ, президент 
Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ)

Александр ПАНИН, председатель 
Рыбного союза

В первом полугодии 
отрасль сработала 

неплохо
Первая половина 2023 г. была продуктивна для рыбного хозяйства 
с точки зрения объемов вылова, отметил президент ВАРПЭ Герман 

ЗВЕРЕВ. По его мнению, успеху способствовали благоприятные 
погодные условия и более широкое использование эффективного 

промыслового вооружения.

Предварительные итоги 

работы отрасли за первую по-

ловину года президент Всерос-

сийской ассоциации рыбопро-

мышленников (ВАРПЭ) Герман 

Зверев подвел на брифинге в 

Москве.

Он напомнил, что наиболее 

крупными путинами первого 

полугодия традиционно стали 

добыча минтая и сельди в Охот-

ском море, трески в Северном 

бассейне, сообщает корреспон-

дент Fishnews.

«По вылову у нас результаты 

в первом полугодии неплохие — 

добыто почти 2,5 млн тонн. По-

ловину из этого объема — 1 млн 

258 тыс. тонн — дал минтай. В 

текущем году был увеличен 

ОДУ в Беринговом море, хо-

рошие уловы были в Охотском 

море. Сельдь тоже в плюсе — 

почти 238 тыс. тонн было вы-

лова. Меньше вылов по треске, 

в основном за счет снижения 

добычи атлантической трески 

— всего порядка 230 тыс. тонн, 

из них 150 тыс. тонн на Севере. 

Там есть тренд на снижение», 

— рассказал Герман Зверев.

По его словам, в Охотском 

море удачно складывалась ле-

довая обстановка. При сред-

немноголетних показателях 

ледового покрова 55-60% в те-

кущем году он не достиг 50%. 

И количество штормовых дней 

в этом году было существенно 

меньше, чем в прошлом, кон-

статировал глава отраслевого 

объединения.

«Поэтому обстановка на 

промысле была стабильной. И 

если обычно в последние три 

недели охотоморской минтае-

вой путины, начиная приблизи-

тельно с 20 марта, ежесуточные 

выловы составляли примерно 

10 тыс. тонн, то в текущем году 

они немного превышали 4 тыс. 

тонн. Потому что основной объ-

ем предприятия добыли в конце 

января, феврале и в марте. А 

в последних числах марта они 

работали уже не в «режиме 

студента перед экзаменом». И 

к концу марта суда стали пере-

ключаться на сельдь», — от-

метил президент ВАРПЭ. Он 

обратил внимание на более 

широкое применение тралов 

«Атлантика», производимых 

в Калининграде. По словам 

Германа Зверева, в текущем 

Рыбный союз: 
Без господдержки 
континентальные 

рыбопереработчики 
не выйдут на 

внешние рынки
Планы по распространению господдержки 
сельхозпроизводителей на предприятия 

рыбопереработки пока буксуют, рассказал 
председатель Рыбного союза Александр 

ПАНИН. Без помощи государства 
подавляющее большинство предприятий не 

выйдут на внешние рынки, считает он.

водители рыбной продукции 
сегмента B2C — экспортом 
не занимаются, поскольку не 
перекрывают потребности 
даже внутреннего рынка. Из-
быточного предложения на 
внутреннем рынке нет, и, по 
сути, нет даже потенциала, 
чтобы поставлять продукцию 
на экспорт. И этот потенциал 
не появится, пока не появят-
ся новые перерабатываю-
щие мощности либо не будут 
глубоко модернизированы 
существующие. А без мер 
господдержки — в условиях 
курсовой волатильности, ко-
лебаний цен на сырье и им-
портных ограничений — это 
вряд ли произойдет», — об-
ратил внимание Александр 
Панин.

В Охотском море 
удачно складывалась 
ледовая обстановка. 
При среднемноголетних 
показателях ледового 
покрова 55-60% в 
текущем году он не 
достиг 50%.  Количество 
штормовых дней в 
этом году тоже было 
существенно меньше, 
чем в прошлом. Поэтому 
обстановка на промысле 
была стабильной.

Для континентальных 
рыбопереработчиков 
существует теоретическая 
возможность получить 
субсидируемые кредиты 
в рамках федерального 
проекта «Экспорт 
продукции АПК», однако 
на практике эту помощь 
получает единственный 
член Рыбного союза — 
колхоз «За Родину».

году эти тралы использовало 

около половины судов. «У них 

большее вертикальное рас-

крытие, большая возможность 

вылова на одно промысловое 

усилие. Поэтому за счет этого 

тралового оборудования у нас 

очень хорошие показатели. 

Существенно, на 15%, умень-

шилось количество судо-суток 

и промысловых усилий». Это 

положительно отразится на 

финансовых показателях пред-

приятий, считает руководитель 

ассоциации.

В этом году поменялась 

структура выпуска продукции 

из минтая, заметил Герман 

Зверев. Если в 2022 г. по ито-

гам охотоморской путины было 

выпущено порядка 70 тыс. тонн 

филе, то в текущем году — 48 

тыс. тонн. Это связано с тем, 

что предприятия, увидев опре-

деленные сложности с реализа-

цией филе первой заморозки на 

европейском рынке, частично 

переключились на сурими. И в 

текущем году объем производ-

ства сурими на судах вырос бо-

лее чем в четыре раза — с более 

чем 5 тыс. тонн до 22 тыс. тонн. 

При этом сурими выпускают и 

береговые заводы: по итогам 

минтаевой путины — порядка 6 

тыс. тонн, рассказал президент 

ВАРПЭ.

«Мы считаем, что произ-

водство сурими из минтая со-

ставит по итогам года порядка 

50-60 тыс. тонн. Это хороший 

показатель, предприятия гибко 

реагируют на ситуацию на рын-

ке. По итогам года, я думаю, мы 

выйдем на показатель 60-65% 

от объемов американского про-

изводства сурими», — спрогно-

зировал Герман Зверев.

Неплохо складывалась си-

туация с производством мин-

таевой икры. В текущем году 

на икорных аукционах не прои-

зошло драматического сниже-

ния цен, как случалось ранее. 

Средние цены продаж икры 

минтая составляли 8-8,5 долла-

ра за килограмм, это неплохой 

показатель, подчеркнул глава 

ассоциации.
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Напомним, что в конце про-
шлого года были приняты изме-
нения Налогового кодекса по 
сбору за пользование водными 
биоресурсами. В частности, 
предусмотрена возможность 
получения предприятием выче-
та по уплате сбора по одному 
из трех оснований. В их число 
вошло и производство опреде-
ленных видов продукции.

Распоряжением от 6 июля 
2023 г. № 1819 правитель-
ство определило такой список. 
Как сообщает корреспондент 
Fishnews, для Дальневосточно-
го бассейна в перечень вошли 
филе, мясо рыбы (включая 

Алексей БУГЛАК, президент Ассоциации добытчиков минтая

В минувшем году около 37% 
уловов минтая пошло на произ-
водство продукции с высокой 
степенью переработки, ориен-
тированную как на экспорт, так 
и на внутренний рынок, рас-
сказал Fishnews Алексей Бу-
глак. «Мы видим значительный 
потенциал для дальнейшего 
наращивания производства, и 
стимулом для его реализации, 
несомненно, может стать нало-
говая льгота по уплате природ-
ной ренты», — отметил прези-
дент АДМ.

РЫБИЙ ЖИР 
ОСТАЛСЯ ЗА БОРТОМ

Напомним, в конце 2022 г. 
были приняты изменения На-
логового кодекса по сбору за 
пользование водными биоре-
сурсами. В частности, пред-
усмотрена возможность полу-
чения предприятием вычета по 
уплате сбора в связи с произ-
водством определенных видов 
продукции.

Соответствующий перечень 
правительство утвердило в 
июле. Он частично учитывает 
предложения АДМ: так, в спи-

Алексей БУГЛАК: 
Эффект от налоговых 

преференций может быть выше
Налоговые вычеты станут существенным стимулом для развития 

рыбопереработки, считает президент Ассоциации добытчиков минтая 
Алексей БУГЛАК. По его мнению, для эффективной реализации этой 

меры следует внести изменения в ряд правовых норм.

сок включена позиция «мясо 
рыбы (включая фарш) мороже-
ное», к которой относится и су-
рими из минтая, и филе сельди.

«Однако в перечень не 
попала важная позиция — 
«жиры и масла и их фракции 
из рыбы», которая формирует 
значительную добавленную 
стоимость и требует инвести-
ций в создание производствен-
ных мощностей», — обратил 
внимание глава отраслевого 
объединения.

СЕЛЬДЕВАЯ 
«БАБОЧКА» ПОЛУЧИЛА 
ПРЕИМУЩЕСТВО

Для реализации положения 
о налоговых вычетах Минсель-
хоз внес изменения в нормы 
расхода добытых водных био-
ресурсов на единицу произ-
веденной продукции, утверж-
денные приказом от 17 января 
2023 г. № 22. Эти показатели 
должны применяться для рас-
чета вычета по уплате сбора за 
пользование ВБР. В частности, 
документ дополнен коэффици-
ентом для минтаевого сурими. 
Но остается неурегулирован-

ным вопрос по сельди, подчер-
кнул Алексей Буглак.

«В действующей редак-
ции приказа позиция «сельдь» 
предусматривает только филе 
сдвоенное «бабочка», в то вре-
мя как производители выпуска-
ют и другие виды филе сель-
ди. Процессы их производства 
принципиально не отличаются, 
поэтому несправедливо, если 
производители одной продук-
ции смогут воспользоваться 
вычетом, а другой — нет», — 
заметил президент АДМ.

ВЫЧЕТ ПРЕДЛАГАЮТ 
НЕ ЗАТЯГИВАТЬ

Ассоциация добытчиков 
минтая считает налоговую 
льготу существенным стиму-
лом для развития сектора глу-
бокой переработки. Только по 
филе минтая, выпущенному 
в 2022 г., сумма сбора в 2024 
г. может быть уменьшена на 
1,9 млрд рублей, привел циф-
ру глава отраслевого объеди-
нения. Однако плательщикам 
необходимо успеть подать за-
явления на подтверждение вы-
чета до 1 сентября этого года, 

иначе фактически воспользо-
ваться этой преференцией они 
смогут только в 2025 г.

«Такой подход, закреплен-
ный в Налоговом кодексе, — 
когда воспользоваться правом 
на вычет можно только на тре-
тий год после осуществления 
переработки ВБР и производ-
ства продукции — снижает эко-
номическую эффективность 
для предприятий за счет изъя-

тия из оборота значительного 
объема денежных средств, — 
констатировал Алексей Буглак. 
— С учетом инфляции и ин-
дексации ставок сбора (с 2025 
года) реальный экономический 
эффект от вычета будет ниже, 
чем ожидаемый».

Поэтому в АДМ считают 
целесообразным проработать 
вопрос о сокращении срока по-
лучения вычета.

Правительство определилось 
с продукцией для вычета

Правительство выпустило распоряжение для получения рыбодобытчиками 
налоговой преференции в связи с переработкой. Предприятия смогут 

оформить вычет по уплате сбора за пользование водными биоресурсами 
при выпуске продукции из минтая, сельди, лососей, трески и пикши.

фарш), мука из минтая, филе, 
мясо (включая фарш) трески, 
филе и мука из сельди, филе 
и фарш из тихоокеанских ло-
сосей. На Северном бассейне 
— филе и мясо рыбы (включая 
фарш) из трески и пикши.

В зачет может идти про-
дукция, произведенная как на 
судах, так и на береговых заво-
дах. Распоряжение вступило в 
силу с 7 июля.

Кроме того, Министерство 
сельского хозяйства внесло 
изменения в нормы расхода до-
бытых водных биоресурсов на 
единицу произведенной продук-
ции, утвержденные приказом от 

17 января 2023 г. № 22. Эти по-
казатели должны применяться 
для расчета вычета по уплате 
сбора за пользование водными 
биоресурсами в связи с перера-
боткой. С помощью налоговых 
преференций власти рассчиты-
вают поддержать выпуск про-
дукции глубокой переработки.

В общий список для Даль-
невосточного бассейна вклю-
чен коэффициент по фаршу 
сурими мороженому из минтая.

Изменения внесены прика-
зом Минсельхоза России от 7 
июня 2023 г. № 555. Документ 
официально опубликован 11 
июля.
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тый кинопоказ от проекта 
«Уличное кино». А фотовы-
ставка «В море» показала по-
сетителям не только красоту 
морских просторов, но и тяже-
лую и ответственную работу 
рыбаков.

Событие не оставило рав-
нодушными ни взрослых, ни 
детей. Для маленьких гостей 
была организована специаль-
ная зона мастер-классов, где 
они смогли попробовать себя 
в самых разных начинаниях. 
А пока дети были под при-
смотром, родители могли по-
сетить выставку маринистов, 
приобрести сувениры с мор-
ской тематикой, а также поу-
частвовать в мастер-классах 
по живописи, работе с войло-
ком и росписи ракушек.

Праздничную программу 
во Владивостоке открыл гу-
бернатор Олег КОЖЕМЯКО. 
В своем поздравлении он от-
метил, что День рыбака объ-
единяет многих приморцев — 
и тех, кто сейчас трудится в 
море на промысле, и тех, кто 
работает на перерабатываю-

Столица Приморья с размахом встретила День рыбака
Во Владивостоке отпраздновали День рыбака —  

2023. На Спортивной набережной жителей и 
гостей города радовали живой музыкой, вкусными 

блюдами, фотовыставкой, мастер-классами и 
многим другим.

Специалисты научили не только готовить дары моря, но и правильно выбирать и хранить их

День рыбака собрал несколько тысяч жителей и гостей города

Главным событием праздника стал гастрономический фестиваль

щих предприятиях, и просто 
любителей рыбалки.

Главным событием празд-
ника стал гастрономический 
фестиваль. На нем, в частно-
сти, приготовили целую тысячу 
литров дальневосточной ухи 
— для всех желающих прове-
ли дегустацию «Добросупа» от 

компании «Доброфлот». Нава-
ристая уха из сайры и ламина-
рии понравилась всем гостям 
от мала до велика.

А у тех, кто любит необыч-
ные блюда из рыбы и море-
продуктов, была возможность 
попробовать настоящие кули-
нарные шедевры в «Гастро-
номическом шатре». Там про-
фессиональные шеф-повара 
провели серию мастер-классов. 
Они поделились секретами ку-
линарного искусства и научили 
не только готовить дары моря, 
но и правильно выбирать и хра-
нить их.

В другой части площадки 
команды кулинарного поединка 
под руководством шеф-поваров 
популярных ресторанов приго-
товили для гостей праздника 

блюда в азиатском стиле из 
минтая. Всех желающих угоща-
ли рыбным «Го баожоу», а так-
же предлагали тайский суп Том 
ям, сообщает корреспондент 
Fishnews.

На ярмарке можно было 
приобрести свежую рыбу, море-
продукты и другую продукцию 
от местных производителей по 
специальным ценам.

Мероприятие сопровожда-
лось концертом. Его открыли 
оркестры Морского государ-
ственного университета име-
ни адмирала Невельского и 
Дальневосточного филиала 
Росморпорта. Продолжили му-
зыкальную программу местные 
группы.

Для любителей кинемато-
графа организовали откры-

Алина КАЕШКО
Владивосток



ввозных таможенных пошлин, 
налогов.

Либо, если рыбопромыс-
ловое судно используется не 
только для рыболовства, но и 
в качестве ТСМП, оно может 
временно перемещаться за 
пределы ОЭЗ без завершения 
таможенной процедуры СТЗ, 
отметили в таможне.

Дополнительно представи-
телей бизнес-сообществ про-
информировали о том, что для 
использования морских судов 
только в рыболовных целях без 
каких-либо ограничений компа-
нии могут поместить флот под 
таможенную процедуру «выпуск 
в свободное обращение».
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Напомним, особая экономи-
ческая зона в Калининградской 
области действует до конца 
2045 г. В состав ОЭЗ включе-
ны примыкающие к территории 
региона внутренние морские 
воды и территориальное море 
России.

В Калининградской област-
ной таможне состоялась рабо-
чая встреча по вопросу исполь-
зования судов промышленного 
рыболовства, ранее помещен-
ных под таможенную проце-
дуру свободной таможенной 
зоны. Поводом стало обраще-
ние представителей бизнес-со-
общества.

«В соответствии с пунктом 
1 статьи 201 Таможенного 
кодекса ЕАЭС такие товары 
размещаются и используются 

В Калининграде состоялась рабочая встреча по вопросу использования рыболовных судов, помещенных под 
таможенную процедуру СТЗ

Сроки реализации пилот-
ного проекта — с 1 июля по 31 
декабря. Он распространяется 
на экспорт креветок и крабов в 
Республику Корея и всех видов 
биоресурсов в Китай, расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
ЦСМС.

В эксперименте также за-
действованы управление кон-
троля, надзора и рыбоохраны 
Росрыболовства, территори-
альные управления ведомства, 
регулирующие органы Кореи и 
Китая.

Для оформления электрон-
ного сертификата экспортеру 
необходимо заполнить структу-

Россия тестирует 
электронную 

сертификацию для 
экспорта уловов

Центр системы мониторинга рыболовства и 
связи начал тестирование электронной системы 

выдачи сертификатов происхождения водных 
биоресурсов для экспорта продукции в КНР и 
Республику Корея. Поставщиков приглашают 

присоединиться к эксперименту.

Правилам рыболовства 
с иностранным участием 
расширят подзаконную 

базу

В постановления правительства собираются 
внести изменения, связанные с процедурой 

прекращения права на добычу водных 
биоресурсов у лиц, находящихся под контролем 

иностранных инвесторов. Соответствующие 
поправки проходят процедуру ОРВ.

Федеральный закон от 29 
декабря 2022 г. № 577 — об 
усилении контроля иностран-
ного участия в стратегических 
отраслях экономики, включая 
рыболовство, вступил в силу 
30 марта. Документ, в частно-
сти, внес изменения в пункты 
6 и 7 части 2 статьи 13 ФЗ «О 
рыболовстве…».

Эти пункты предусматрива-
ют принудительное прекраще-
ние права на вылов, если:

• над лицом, имеющим та-
кое право, с нарушением уста-
новлен контроль иностранного 
инвестора, или группы лиц, в 
которую он входит;

Рыбаков Калининграда 
проконсультировали 

по «растаможке» судов

В Калининграде прошла рабочая встреча по 
вопросу использования рыболовных судов, 
помещенных под таможенную процедуру 

свободной таможенной зоны. Разъяснения 
потребовались в связи с режимом особой 

экономической зоны в регионе.

в пределах территории сво-
бодной экономической зоны 
(СЭЗ) или ее части без уплаты 
таможенных пошлин, налогов, 
специальных, антидемпин-
говых, компенсационных по-
шлин при соблюдении условий 
помещения товаров под эту 
таможенную процедуру и их 
использования в соответствии 
с такой таможенной процеду-
рой. В случае вывоза таких 
товаров с территории ОЭЗ за 
пределы таможенной террито-
рии ЕАЭС таможенная проце-
дура свободной таможенной 
зоны должна быть завершена 
помещением под таможен-
ную процедуру реэкспорта», 
— рассказали Fishnews в 
пресс-службе Калининград-
ской областной таможни.

В Таможенном кодексе 
ЕАЭС также предусмотрена 
возможность временного вы-
воза транспортного средства, 
помещенного под таможенную 
процедуру СТЗ, с территории 
особой экономической зоны 
без завершения действия 
этой таможенной процедуры, 
если оно используется в каче-
стве транспортного средства 
международной перевозки 
(ТСМП), обратили внимание в 
таможне.

«Таким образом, рыбопро-
мысловые суда, как товар име-
ющий статус иностранного, 
помещенного под процедуру 
свободной таможенной зоны, 

могут быть использованы для 
рыболовства только в грани-
цах особой экономической 
зоны Российской Федерации», 
— резюмировали в ведомстве.

В случае, если судно во 
время рыбного промысла по-
кинет территорию ОЭЗ до за-
вершения в отношении него 
действия таможенной проце-
дуры СТЗ, у декларанта воз-
никает обязанность уплатить 
таможенные пошлины, налоги, 
как если бы иностранный то-
вар помещался под таможен-
ную процедуру выпуска для 
внутреннего потребления без 
применения тарифных пре-
ференций и льгот по уплате 

• у лица, находящегося под 
контролем иностранного инве-
стора, или группы лиц, в кото-
рую он входит, с нарушением 
возникло право на добычу во-
дных биоресурсов. Имеется в 
виду нарушение следующего 
требования: если предприя-
тие, находящееся под контро-
лем иностранного инвестора, 
будет обладать правом на вы-
лов ВБР в размере более 35% 
от суммарного объема общего 
допустимого улова, решения, 
влекущие предоставление ком-
пании права на добычу, подле-
жат предварительному согла-
сованию.

Эти положения предлагает-
ся имплементировать в акты 
правительства — постановле-
ние от 3 июня 2026 г. № 502 
и постановление от 15 ноября 
2022 г. № 2066. Соответствую-
щий проект постановления ка-
бмина опубликован на портале 
regulation.gov.ru.

Сейчас документ проходит 
оценку регулирующего воздей-
ствия. Организации в сфере 
рыбного хозяйства приглаша-
ют направить в Минэкономраз-
вития позиции «о дополни-
тельных расходах, связанных 
с реализацией проектируемого 
регулирования». Их учтут при 
подготовке заключения.

рированную форму заявления, 
указав информацию о заяви-
теле, уполномоченном лице, 
судне, видах экспортируемых 
ВБР и законности их происхож-
дения, а также об импортере 
на территории иностранного 
государства и необходимых 
документах. С подробной ин-
струкцией оформления элек-
тронных сертификатов можно 
ознакомиться на сайтах ЦСМС 
и Росрыболовства.

По итогам рассмотре-
ния заявки территориальное 
управление выдает экспорте-
ру электронный сертификат с 
QR-кодом (это упрощает про-

цесс проверки и закрытия сер-
тификата принимающей сторо-
ной).

Ожидается, что электрон-
ная сертификация сократит 
время и ресурсы экспорте-
ров, связанные с оформлени-
ем необходимых документов, 
улучшит контроль качества и 
законности продуктов, а также 
создаст более прозрачную и 
доверительную торговую среду 
между государствами.

С 1 января 2024 г. планиру-
ется перейти на промышлен-
ную эксплуатацию электронной 
системы выдачи сертификатов 
происхождения уловов.
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Флот предприятий, входя-
щих в состав холдинга, рабо-
тает в Тихом океане и Атланти-
ке. На сегодня объем добычи 
минтая уже превысили 400 
тыс. тонн. Выловлено порядка 
90 тыс. тонн трески и пикши, 
окуня — 7,5 тыс. тонн, палтуса 
— почти 400 тонн.

На внутренний рынок по-
ставляются не только вос-
требованные у россиян виды 
рыбы, но и кальмар. Акцент 
делается в том числе на про-
дукцию глубокой переработки. 
Только на Северном бассейне 
поставки филе трески и пикши 
на внутренний рынок выросли 
вдвое, сообщили Fishnews в 
«Норебо».

Продукция выпускается 
как на борту судов, так и на 
береговых заводах — в под-
московном Клину и в Мурман-
ске. В Калининграде действу-
ет консервный завод.

В холдинге отметили, что 
продолжают реализацию про-
ектов под инвестиционные 
квоты. Это 16 судов: на новом 
флоте планируется работать 
на Северном и Дальневосточ-
ном бассейнах.

«Антей» помог 
провести новую 

«крабовую посевную»
В залив Петра Великого во Владивостоке 

отправили более 30 тыс. мальков камчатского 
краба для восстановления популяции. Выпуск 
провели сотрудники группы компаний «Антей» 

и Национального научного центра морской 
биологии имени А.В. Жирмунского» ДВО РАН.

Мальков вырастили на мор-
ской биологической станции 
«Запад». Работа ведется в 
рамках совместного научного 
проекта по созданию техноло-
гий устойчивого культивирова-
ния и воспроизводства ценных 
морских гидробионтов. Вес од-
ной особи всего 0,007-0,010 г, 
через несколько лет один такой 
краб достигнет 2-3 кг, расска-
зали Fishnews в пресс-службе 
«Антея».

Усилия ученых направле-
ны на разработку технологии 
выращивания жизнестойкой 
молоди краба для восстанов-
ления запаса ценного для 
промысла вида гидробионтов, 
отметил руководитель центра 
аквакультуры и прибрежных 
биоресурсов ННЦМБ ДВО РАН 
Сергей МАСЛЕННИКОВ.

«Сейчас мы отрабатыва-
ем биотехнику для повышения 
выхода особей промыслового 
размера. На дне каждого мор-
ского полигона установлено 

гидробиотехническое сооруже-
ние для создания искусствен-
ного подводного биотопа для 
молоди камчатского краба».

Это уже второй этап выпу-
ска молоди камчатского краба 
в залив Петра Великого. В про-
шлом году жить туда отправи-
лось 10 тыс. мальков.

По словам советника перво-
го вице-президента ГК «Антей» 
Ильи ПИНЧЕВСКОГО, группа 
компаний помимо промысла и 
производства активно занима-
ется научными разработками.

«Этот уникальный проект 
позволяет развивать важное 
направление аквакультуры 
— выращивания жизнеспо-
собной молоди. В перспекти-
ве, мы надеемся, эти мальки 
смогут восстановить популя-
цию камчатского краба в за-
ливе Петра Великого. Здесь 
наша основная задача — вос-
производство ценного ресур-
са», — подчеркнул Илья Пин-
чевский.

Подготовка мальков к выпуску

«Норебо» наращивает поставки 
внутри страны и присматривается 

к новым рынкам
Группа «Норебо» за прошлый год поставила на внутренний рынок в 
оптовом и розничном звене около 130 тыс. тонн рыбной продукции. 

Ассортимент также по-прежнему востребован в Европе и Азии, 
планируется охватить рынки Латинской Америки, отметили в холдинге.

О результатах и перспективных проектах в «Норебо» рассказали в преддверии Дня рыбака

В нынешнем году ожидает-
ся сдача трех судов с россий-
ских верфей. На новом флоте 
будут обеспечиваться безот-
ходное производство продук-
ции и использоваться энерго-
эффективные технологии.

В качестве важнейшего 
направления в холдинге вы-
деляют проекты в сфере логи-
стики. На Камчатке уже рабо-
тает терминал «Сероглазка» 
(перевалка до 300 тыс. тонн 
грузов в год). В селе Минь-
кино, в Мурманской области 
строится терминал «Ударник» 
(планируемые объемы — 120 
тыс. тонн в год). Развивается 
судоремонтный комплекс.

В МОРЕ ЗОВУТ 
МОЛОДЕЖЬ

Для стабильной работы 
отрасли необходимо обеспе-
чивать непрерывную подго-
товку кадров, подчеркнули 
в холдинге. «Норебо» опре-
делил в качестве одного из 
направлений популяризацию 
рыбацких профессий и обе-
спечение кадрового резерва 
для своего флота и предпри-

ятий. Организован единый 
образовательный комплекс. 
На базе мурманской гимназии 
работают морские классы, где 
ребята обучаются по двум на-
правлениям – судовые специ-
альности и естественно-тех-
нологическое направление. К 
предстоящему учебному году 
уже набран новый профиль-
ный поток. Учащиеся парал-
лельно основной образова-
тельной программе изучают 
устройство судна, историю 
флота, безопасность на воде, 
на практике знакомятся с обо-
рудованием, маневрировани-
ем, основами технологических 
процессов рыбопереработки. 
В дальнейшем, при обучении в 
высших или средних отрасле-
вых учреждениях, они получат 
возможность пройти практику 
на предприятиях холдинга и 
трудоустроиться.

«Преемственность в рыбац-
ком деле — это очень важно. 
Мы хотим показать ребятам, 
насколько интересна и в то же 
время ответственна и сложна 
работа в море, помочь им в про-
фессиональном становлении», 
— подчеркнули в «Норебо».

Мальки камчатского краба на МБС «Запад»
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Аналитики изучили разме-

щенные вакансии и поведение 

соискателей на платформе по 

поиску работы и образования 

в АПК «Я в Агро», созданной 

банком.

Согласно полученным 

данным, наиболее востребо-

ваны в рыбохозяйственном 

комплексе профессии рыбо-

вода разного уровня (35% 

вакансий), обработчика рыбы 

(28%), рыбака прибрежного 

лова (10%). Остальные ва-

кансии пришлись на админи-

стративный персонал разного 

уровня.

При проведении исследо-

вания учитывались как дан-

ные собственной платформы 

«Я в Агро», так и данные веду-

щего российского ресурса по 

поиску работы. Распределе-

Кто нужен отрасли, 
проанализировал 
Россельхозбанк

Эксперты РСХБ исследовали рынок труда в рыбохозяйственном 
комплексе. Интересные результаты показал анализ, в каких регионах 

размещено больше всего объявлений о вакансиях.

ние вакансий по профессиям 

на обоих ресурсах оказалось 

практически идентичным.

Самое большое количе-

ство объявлений о работе 

размещено в Красноярском и 

Приморском краях. В среднем 

на одну вакансию приходится 

по два отклика соискателя, 

сообщили в пресс-службе 

Россельхозбанка.

Как отметила директор 

Центра развития финансовых 

технологий Россельхозбанка 

Елена БАТУРОВА, созданная 

банком платформа призвана 

содействовать обеспечению 

рыбного хозяйства квалифи-

цированными кадрами.

Вопрос обеспечения специ-

алистами в рыбной отрас-

ли — один из самых острых. 

Это касается в том числе и 

плавсостава. Среди крупней-

ших рыбодобывающих ком-

паний отмечается тенденция 

использования собственных 

кадровых программ, предус-

матривающих взаимодействие 

с учебными заведениями, за-

явил Fishnews заместитель 

директора Приморского реги-

онального филиала РСХБ Мак-

сим ГУСЕВ. Такие программы 

включают, например, целевое 

обучение, обеспечение уча-

щихся практикой, поддержку 

эффективных, стабильно рабо-

тающих сотрудников.

«Сейчас в регионе реали-

зуется ряд инвестиционных 

проектов в рыбной отрасли. С 

запуском современных судов 

и заводов требования к ква-

лификации кадров растут», — 

отметил Максим Гусев.
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